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Поля заражений
COVID-19 оказался смертоноснее испанского гриппа

Ольга Коленцова, Анна Урманцева

З арубежные учёные сравнили смерто-
носность SARS-CoV-2 и вируса H1N1, 

который вызвал пандемию испанско-
го гриппа 1918–1920 годов. По их расчё-
там, COVID-19 оказался опаснее испанки, 
унёсшей в своё время десятки миллио-
нов жизней. Российские эксперты согла-
сились с оценками коллег, однако отмети-
ли: окончательные выводы можно будет 
сделать только после завершения нынеш-
ней пандемии. К тому же, если с помощью 
разработанных вакцин ситуацию удастся 
взять под контроль, это станет принципи-
альным отличием от трагедии, случившей-
ся 100 лет назад.

В период с 1918 по 1920 год мир охва-
тила пандемия испанского гриппа. Зараз-
илась почти треть населения, а умерли, 
по разным оценкам, от 17 до 100 млн че-

ловек. Это была одна из самых страшных 
пандемий, которые когда-либо видел мир.

Вирус гриппа и SARS-CoV-2 имеют об-
щие признаки — оба передаются воздуш-
но-капельным путём и поражают органы 
дыхания. Коллектив учёных из США под 
руководством Джереми Фауста из Гар-
вардской медицинской школы срав-
нил последствия для мира пандемий 
COVID-19 и испанского гриппа (вирус-
возбудитель — H1N1).

Сделать это оказалось непросто. Сами 
вирусы очень разные. Да и за прошедшие 
100 лет медицина и санитария шагнули 
вперёд, в мире появились знания и ме-
тоды лечения, позволяющие гораздо эф-
фективнее бороться с болезнями. В ито-
ге снизилась смертность практически 
от всех заболеваний и увеличилась об-
щая продолжительность жиз-
ни населения.
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Квартирная премия
Россияне смогут на треть снизить налог на недвижимость

Мария Перевощикова

У россиян появится возможность сни-
зить налог на недвижимость на 20–

30%. В личный кабинет на госуслугах 
предложили рассылать предваритель-
ную переоценённую кадастровую сто-
имость квартир, что позволит до вы-
ставления налога оспаривать эту сумму. 
Из-за пандемии также предлагается при 
оценке недвижимости ввести попра-
вочный коэффициент. Такую инициати-
ву вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко отправил Общероссийский народный 
фронт (ОНФ). «Известия» ознакомились 
с документом. Предложение поддер-
живают в Общественной палате, совете 
по оценочной деятельности при Минэко-
номразвития, а также в Палате налоговых 
консультантов. Сегодня предваритель-
ные результаты оценки размещаются 
на региональных правительственных 
сайтах в виде единого отчёта по всему 
субъекту, и людям сложно найти в та-
ком объёме информации свою квартиру.

�� ПЕРЕОЦЕНЁННАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ

Случаи завышения кадастровой стои-
мости недвижимости не редкость. За-
частую такие ошибки допускаются в от-
ношении старого жилья в престижных 
районах. Это происходит потому, что 
в определении цены большое значение 
имеет стоимость земли, а высокий коэф-
фициент износа дома при этом учитыва-
ется не всегда, рассказал «Известиям» 
управляющий партнёр компании «Век-
торСтройФинанс» Андрей Колочинский.

Раньше налог на недвижимость рас-
считывался исходя из инвентаризаци-
онной стоимости жилья, которая оцени-
валась в том числе с учётом 
износа. 

Поставка на понижение
Целевой объём промышленного экспорта сократят

Екатерина Виноградова 

П равительство снижает целевые 
показатели уже по второму нац-

проекту. После сокращения ориенти-
ра по числу занятых в малом и сред-
нем бизнесе кабмин уменьшил планку 
по объёму поставок промышлен-
ной продукции из России — одному 
из ключевых показателей нацпро-
екта «Международная кооперация 
и экспорт». К 2024 году он должен 
будет достичь $146 млрд — то есть 
на $59 млрд меньше изначально за-
планированного уровня. Это следу-
ет из обновлённого паспорта феде-
рального проекта «Промышленный 
экспорт», который есть в распоряже-
нии «Известий». С учётом внешних ус-
ловий даже $146 млрд выступают из-
лишне амбициозной задачей, считают 
эксперты. При этом власти собирают-
ся урезать и финансирование федпро-
екта — с 423 млрд до 299 млрд рублей.

�� СНИЗИТЬ ВСЕ

В июле Владимир Путин поручил 
кабмину в течение трёх месяцев 
скорректировать целевые показа-
тели нацпроектов в связи с панде-
мией, продлив срок их реализации 
до 2030 года. «Известия» выяснили, 
как трансформируется программа 
по поддержке промышленного экс-
порта, которая входит в нацпроект 
по международной кооперации.

Согласно обновлённому паспорту 
федерального проекта, правитель-
ство изменило цель по объёму экс-
порта промышленных товаров. Так, 
в 2021 году поставки в денежном вы-
ражении должны достичь $126 млрд, 

в 2022-м  — $130  млрд, в 2023-м  — 
$136 млрд, а в 2024-м — $146 млрд. 
При этом изначально предполага-
лось, что в 2024 году объём экспор-
та промышленных товаров составит 
$205 млрд.

Снизится также и эффективность 
государственных мер поддержки ин-
дустриальных поставок. Предпола-
гается, что в следующем году мини-
мальный прирост объёма экспорта 
на рубль бюджетных средств соста-
вит 4 рубля, а к 2024-му увеличится 
до 9. В изначальном паспорте фед-
проекта KPI по эффективности был 
почти в два раза выше: планирова-
лось, что рубль господдержки при-
несёт 16 рублей прироста 
поставок.

Программа — максимум
В ФТС заподозрили аферу с госзаказом на 440 миллионов

Елена Сидоренко 

О суждённый на пять лет за мани-
пуляции с госконтрактами экс-

начальник главного управления инфор-
мационных технологий Федеральной 
таможенной службы Алексей Шашаев 
стал фигурантом ещё одного уголовно-
го дела. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в СК. Следствие считает, что из-за его 
действий государство потеряло более 
440 млн рублей — бывший генерал ФТС 
принял у подрядчика неработающее 

программное обеспечение, рассказал 
источник редакции в правоохранитель-
ных органах. Исполнитель заказа — ком-
пания «Ай-Теко» — уверяет, что к их про-
дукту претензий со стороны ФТС не было 
и нет. Между тем, если Алексея Шашае-
ва осудят по новому делу, ему придётся 
провести в местах лишения свободы ещё 
около семи лет.

В отношении бывшего начальника 
главного управления информационных 
технологий Федеральной таможенной 
службы (ГУИТ ФТС) России Алексея 

Шашаева возбуждено новое уголовное 
дело. Он вновь подозревается в злоупо-
треблении должностными полномочия-
ми при работе с госконтрактом — в этот 
раз ущерб государству мог составить 
более 440 млн рублей, рассказал «Извес-
тиям» источник в правоохранительных 
органах.

Делом Алексея Шашаева занимает-
ся второе управление по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СК Москвы, 
сообщили «Известиям» в ве-
домстве.

В НОМЕРЕ 
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НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ ТОВА-
РОВ НА 70% К 2030 ГОДУ
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Бои в припасе
Столкновения в Карабахе не утихли и на четвёртый день

Эльнар Байназаров, Антон Лавров, 
Семён Ерёмин

В Нагорном Карабахе четвёртый день 
продолжаются бои. Как сообщили 

«Известиям» в непризнанной республике, 
30 сентября бомбардировкам со сторо-
ны Азербайджана подверглись райцентр 
Мартакерт и ряд прилегающих населён-
ных пунктов. Опрошенные «Известиями» 
эксперты полагают, что Минская группа 
ОБСЕ в её нынешнем формате урегули-
ровать конфликт не может, потому нуж-
на кардинальная смена её философии. 
Глава МИД РФ Сергей Лавров выразил 
готовность предоставить московскую 
площадку для трёхсторонней встречи 
с главами дипведомств Азербайджана 
и Армении. Тем временем в Госдуме пред-
ложили урегулировать конфликт по ли-
нии парламентов трёх стран.

�� ВОЙНА И ЕСТЬ ВОЙНА

Советник президента непризнанной На-
горно-Карабахской республики (НКР) 
Давид Бабаян заявил «Известиям», что 
бои на территории Арцаха (самоназва-
ние НКР) не утихают, в среду обстрелам 
подверглись райцентр Мартакерт и ряд 
прилегающих населённых пунктов.

— Обстрелы продолжаются весь-
ма интенсивно. Мы отмечаем участие 
турецких ВВС, есть доказательства 
в виде перехваченных переговоров 
турецких пилотов. Пока нет проблем 
с продовольствием, медикаментами, 
дорога с Арменией открыта. Есть проб-
лемы со связью, но в целом соединение 
стабильное, — пояснил политик.

Собкор «Известий» побывал в насе-
лённом пункте Мартуни, который нахо-
дится всего в 5 км от линии соприкос-
новения. Город одним из первых попал 
под обстрелы 27 сентября, ежедневно 
здесь продолжаются бомбёжки.

— Сгорел сарай, повреждён дом. 
Здесь погибли девятилетняя девоч-
ка и женщина 58 лет, бабушка. Рани-
ло четверых, — рассказал архитектор 
местной администрации Серьян.

За прошедшие сутки армянские во-
оружённые силы пытались стянуть 
подкрепление, чтобы начать контрна-
ступление, рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией. Но сде-
лать им это не удалось. Выдвижение 
было сорвано постоянными ударами 
азербайджанской беспилотной авиации 
и артиллерии. Лишь к вечеру 30 сентя-
бря армянским военным удалось нако-
пить в НКР силы для локального удара.

В это время армянские СМИ де-
монстрировали видеокадры контра-
таки своих войск. Подтвердили воз-
врат части утраченных за предыдущие 
дни позиций и в министерстве оборо-
ны страны, но не уточнили, на каком 
участке фронта это произошло.

Не было за сутки крупных успехов 
и у азербайджанской стороны. Она 
не смогла серьёзно расширить захвачен-
ные ещё в первый день конфликта плац-
дармы, добавили источники «Известий». 

Свои видеозаписи объективного 
контроля, снятые дронами-камикадзе 
и ударными беспилотниками, продол-
жает регулярно публиковать военное 
ведомство Азербайджана. В среду были 
впервые показаны кадры уничтожения 
пары реактивных установок залпового 
огня «Град» прямо на укреплённых пози-
циях НКР и удара по грузовику, перевоз-
ившему много военнослужащих.

Армянские войска несут тяжёлые 
потери в технике, особенно от ударов 
дронов. Но этого оказалось недоста-
точно, чтобы полностью изолировать 
район боевых действий и сорвать пе-
реброску туда подкреплений. Теперь 
конфликт переходит в стадию войны 
на истощение, считает военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

В среду появились снимки обломков 
подбитого 29 сентября Су-25 армянских 
ВВС. Ссылаясь на данные своих радар-
ных наблюдений, Баку заявил, что на са-
мом деле там из-за ошибки пилотиро-
вания врезались в гору сразу два Су-25.

В среду минобороны Азербайджана 
объявило, что в ходе боёв противник по-
терял убитыми и ранеными 2300 чело-
век. Также Баку отчитался об уничтоже-
нии 130 единиц бронетехники и более 
200 артиллерийских установок. Арме-
ния сообщила о гибели более 900 азер-
байджанских военных, поражении 
83 дронов, 170 танков и бронемашин.

В то же время Баку не раскрывает 
данных по собственным потерям воен-
ных и боевой техники. Установленная 
правительством блокада интернета 
не даёт просачиваться и неофициаль-
ной информации. В минобороны НКР 
вечером 30 сентября заявили, что чис-
ло погибших военных республики пре-
высило 100 человек.

�� ТРИ ПРОСТЫХ ПУНКТА

29 сентября СБ ООН призвал Баку и Ере-
ван немедленно прекратить боевые дей-
ствия и вернуться за стол переговоров. 
30 сентября с аналогичным призывом 
к деэскалации выступил глава МИД РФ 
Сергей Лавров. Он также выразил готов-
ность предоставить московскую пло-
щадку для трёхсторонней встречи с гла-
вами МИД Азербайджана и Армении.

В последний раз министры ино-
странных дел противоборствующих 
стран говорили по удалённой связи 
30 июня этого года, аналогично ви-
деовстреча при посредничестве чле-
нов Минской группы ОБСЕ проходила 
в апреле. Тогда главы министерств до-
говорились «творчески решать возни-
кающие проблемы». В Москве оба ми-
нистра встречались в апреле 2019-го.

В июле азербайджанский президент 
Ильхам Алиев уволил главу МИД стра-
ны Эльмара Мамедъярова, заявив, что 
«дипломатия должна быть более актив-
ной». Назначенный ему на смену Джейхун 
Байрамов пока переговоров с армянским 
коллегой не проводил. В конце августа 
Сергей Лавров в ходе встречи с азербайд-
жанским министром заявил о планах «ор-
ганизовать контакт» между ним и главой 
МИД Армении Зограбом Мнацаканяном.

Между тем сами руководители Ар-
мении и Азербайджана пока не готовы 
садиться за один стол. Ильхам Алиев 
30 сентября заявил, что «переговорный 
формат по Карабаху не дал результа-
тов, в призывах к диалогу нет нужды». 
Он также поставил условие для оконча-
ния военных действий: Ереван должен 
вывести войска со спорных территорий.

Если лидеры Армении и Азербайд-
жана не могут условиться о проведении 
переговоров, решить конфликт мож-
но по линии парламентов трёх стран, 
заявил «Известиям» председатель ко-
митета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Леонид Калашников.

Депутат напомнил, что в 1994 году 
конфликт был остановлен парламен-
тариями РФ и Киргизии заключением 
Бишкекского протокола.

По словам политика, документ содер-
жал три простых пункта: первый — пре-
кращение огня и обмен военнопленными, 
он был выполнен полностью. Второй — 
деблокировать Карабах, ввести миро-
творческий контингент, вернуть утра-
ченные семь районов Азербайджана, 
которые никто не оспаривает и где 
не проживает преобладающее армян-
ское население. Третий — на основе двух 
первых пунктов и появившегося доверия 
решить вопрос с Карабахом путём про-
ведения референдума, но не увязывая 
всё одним пакетом, подчеркнул депутат.

— Сейчас я не очень верю в контакт-
ную группу, но решение должно идти 
по линии выполнения этих трёх пунк-
тов. Возможно, следует уже создать но-
вый механизм переговоров. Я считаю, 
что надо возобновить диалог при по-
мощи парламентов трёх стран, — пояс-
нил Леонид Калашников.

Однако по факту единственным ра-
бочим механизмом по разрешению кон-
фликта в Карабахе остаётся Минская 
группа ОБСЕ, хотя к ней, вернее, к её по-
зиции остаются вопросы, считает поли-
толог Денис Денисов.

— После нынешнего обострения 
Минская группа как минимум должна 
обновить свою философию и направ-
ление деятельности. Последние пять 
лет по этому треку была стагнация, ко-
торая в итоге и привела к этому кризи-
су, — заявил он «Известиям».

Между тем в Карабахе повторяется 
уже знакомый по Ливии и сирийскому 
Идлибу сюжет, когда переговоры о судь-
бе региона ведут напрямую Москва 
и Анкара. 30 сентября глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу заявил, что его 
страна обсуждала с российской сторо-
ной возможности урегулирования кон-
фликта в НКР по примеру совместной ра-
боты в Сирии, но решения пока нет.

Программа — максимум
A — Учитывая, что предвари-

тельное следствие в насто-
ящее время не завершено, предостав-
ление каких-либо дополнительных 
сведений преждевременно и противо-
речит ст. 162 УПК, — добавили в след-
ственном управлении столицы.

Источник «Известий» уточнил: 
уголовное дело возбудили 23 сентя-
бря 2020 года. По словам собеседни-
ка редакции, в декабре 2009-го ФТС 
в лице начальника ГУИТ Алексея Ша-
шаева заключила госконтракт с ЗАО 
«Ай-Теко». Компания должна была раз-
работать и внедрить в деятельность 
таможенных органов интегрирован-
ные компоненты единой автомати-
зированной информационной систе-
мы — стоимость контракта составила 
440 506 264 рубля.

Источник отметил: Алексей Ша-
шаев мог «из личной заинтересован-
ности» подписать акт сдачи-приёмки, 
что и позволило принять от ЗАО «Ай-
Теко» неработоспособное программ-
ное обеспечение.

В ФТС на запрос «Известий» опера-
тивный комментарий не предоставили. 
В открытом доступе сведений по ука-
занному госконтракту не оказалось.

А вот в компании «Ай-Теко» изданию 
охотно раскрыли подробности про-
ведённой сделки. Там пояснили, что 
техническое задание к госконтракту, 
включая концепцию и архитектуру 
системы, было разработано в 2005 году 
другим исполнителем.

— В рамках контракта нами были вы-
полнены все работы по разработке си-
стем и развёртыванию их на объектах 
пилотной зоны. Комплекс готовых си-
стем мы передали заказчику, — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе «Ай-
Теко». — Работы принимала комиссия, 
в которой участвовало более десяти 
функциональных подразделений ФТС, 
а это свыше 20 ответственных специ-
алистов. Кроме того, проводилась де-
монстрация компонентов разработан-
ного ПО и обучающих материалов как 
для специалистов, так и на заседани-
ях комиссии.

�� ПРИНЯТЬ И ЗАПЛАТИТЬ

В компании подчеркнули: приёмка 
проходила тщательно, в течение не-
скольких месяцев. А соответствие 
выполненных работ техническому 
заданию зафиксировано в актах, под-
писанных руководителями функ-
циональных подразделений, руко-
водством ФТС, а также Всемирным 
банком.

— Контракт был завершён и оплачен 
в 2013 году. Исходные коды разрабо-
танных систем и сопутствующие ма-

териалы переданы в фонд алгоритмов 
и программ ФТС России. В гарантий-
ный период замечаний не было, — от-
метили в компании.

Внедрение в промышленную экс-
плуатацию, включая подключение ис-
точников данных, не вошло в объём 
выполняемых работ, добавили в «Ай-
Теко».

— Неполное внедрение системы мог-
ло послужить основанием для вопросов 
к руководству ФТС, — считают в ком-
пании. — Как мы понимаем, это вызва-
но значительным объёмом изменений, 
внесённых в последующие годы в зако-
нодательство, связанное с таможенной 
сферой. В частности, вступлением Рос-
сии в ВТО, образованием Таможенного 
союза, активной деятельностью Евра-
зийского экономического союза и не-
обходимостью внесения организаци-
онных изменений в работу ведомства. 
Требовалась дальнейшая существен-
ная модернизация используемого про-
граммного обеспечения. Но претензий 
к качеству и объёму ранее выполнен-
ных работ для ФТС не было и нет.

Причина сложившейся ситуации 
в том, что государственные структуры 
всегда ждали от поставщиков продук-
та, который способен без потери каче-
ства проработать десятки лет. Но это 
просто невозможно, считает генди-
ректор компании «Интернет-розыск» 
Игорь Бедеров.

— Интернет меняется постоянно, 
и программы должны быть гибкими. 
Кроме того, могло измениться законо-
дательство по обработке данных, что 
делает невозможным использование 
разработанной программы. Поэтому 
у следствия и могут возникать вопро-
сы по старым госконтрактам, — сказал 
«Известиям» эксперт.

Сейчас, отметил он, ситуация ме-
няется: во многих договорах предус-
матриваются не только разработка 
и установка продукта, но и постоян-
ное его обслуживание.

— Если программа на момент при-
ёмки работала, то ответственность 
должна возлагаться на тех, кто эту 
приёмку проводил. В этом вопросе 
необходимо тщательно исследовать 
все обстоятельства: например, что 
происходило с продуктом во время 

его эксплуатации. Иногда бывает, что 
руководство организации не желает 
снова платить разработчику програм-
мы, а просит штатных программистов 
внести в неё изменения, — добавил 
Игорь Бедеров.

Председатель Национального ко-
митета противодействия коррупции 
в РФ Юрий Макеев видит проблему 
в слабом контроле над исполнением 
госконтрактов по программному обе-
спечению.

— Специалистов в IT-сфере не при-
влекают к проверке госконтрак-
та, техзадания к нему, к поэтапному 
анализу выполненных работ, — сказал 
«Известиям» эксперт. — Кроме того, 
без необходимых знаний сложно оце-
нить и реальную стоимость продук-
та. Иногда могут заложить в проект 
миллионы при копеечной цене. Не-
редко происходит и подлог докумен-
тов на стадии приёмки работ со сто-
роны заказчика.

�� НЕ СКОРО НА СВОБОДУ

Ранее экс-глава ГУИТ ФТС Алексей Ша-
шаев уже обвинялся в махинациях при 
работе с госконтрактами — на 125,8 млн 
рублей. В 2016 году Тверской суд Мо-
сквы приговорил его к пяти годам 
лишения свободы и штрафу 500 тыс. 
рублей. Сейчас он отбывает срок 
по первому делу.

По версии следствия, Алексей Ша-
шаев и его подчинённая, замначальни-
ка отдела планирования оснащения 
средствами информатизации Елена 
Соболева, вступили в сговор с руково-
дителями и учредителями ООО «СБЛ-
Техноложис».

Отмечалось, что целью чиновни-
ков было получить выгоду на поставке 
программного обеспечения для ФТС. 
Для этого, как считают следователи, 
в 2012 году были выставлены такие 
условия тендера, что победить в нём 
могла только «СБЛ-Техноложис». Кро-
ме того, была завышена и сумма кон-
тракта — с 206 млн до 322 млн рублей. 
15% этих средств полагалось органи-
заторам.

Сейчас бывшему генералу снова 
вменяется в вину совершение пре-
ступления по ч. 3 ст. 285 УК РФ («Зло-
употребление должностными пре-
ступлениями, повлёкшее тяжкие 
последствия). Такие дела относятся 
к категории тяжких, максимальное 
наказание по ним — лишение свободы 
сроком до десяти лет.

— Учитывая, что Алексей Шашаев 
уже осуждён, в случае вынесения об-
винительного приговора за новое пре-
ступление окончательное наказание 
будет назначаться по совокупности 
приговоров. Это означает, что, назна-
чив наказание за последнее престу-
пление, суд частично или полностью 
присоединит к нему неотбытую часть 
наказания по предыдущему пригово-
ру. Дальнейшее отбывание срока будет 
осуществляться уже по последнему ре-
шению суда, — сказала «Известиям» ад-
вокат Татьяна Проценко.

Юрист предположила: в этот раз 
бывший генерал ФТС может лишить-
ся свободы на семь лет.

Лес — не про дрова
Как в России будут спасать достояние страны

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

В России необходимо усилить борь-
бу с чёрными лесорубами. Это важ-

но не только по экономическим при-
чинам, но и с точки зрения сохранения 
лесного фонда и рекультивации выру-
бок. Об этом «Известиям» заявили экс-
перты и политики, которые предлагают 
поднять штраф за незаконное уничто-
жение и транспортировку как мини-
мум в 30 раз и примерно вдвое увели-
чить численность лесных инспекторов. 
Владимир Путин во время совещания, 
посвящённого развитию и декрими-
нализации лесного комплекса, заявил: 
происходящее в отрасли «ни в какие 
ворота не лезет». Он призвал запре-
тить вывоз из страны необработан-
ных лесоматериалов хвойных и цен-
ных лиственных пород. Кроме того, 
президент предложил запустить фе-
деральную информационную систе-
му лесного комплекса, а также пере-
смотреть подходы к работе таможни.

�� «ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ»

Несмотря на то что в России располо-
жена пятая часть всех лесов планеты, 
которые являются настоящим досто-
янием нашей страны, власти долгое 
время к лесному хозяйству относи-
лись весьма пренебрежительно. Как 
заявил Владимир Путин, в 1990-е годы 
доля РФ в мировой торговле лесной 
продукцией сократилась с 18 до 2%. 
Одной из главных причин стали серые 
схемы выделения лесных участков 
и другого рода нелегальная деятель-
ность. Несмотря на то что ситуация 
улучшилась после принятия нового 
Лесного кодекса в 2006 году, остаётся 
немало острых и системных проблем, 
подчеркнул президент. В частности, 
в большинстве регионов сохраняют-
ся сугубо архаичные и потребитель-
ские подходы к использованию лес-
ных ресурсов.

— И главенствующий принцип здесь, 
к сожалению, остаётся — любой ценой 
взять объёмы, а после — хоть трава 

не расти. И не растёт — ни трава, ни лес 
не растёт! — возмутился во время со-
вещания глава государства. — То есть 
применяются так называемые экстен-
сивные модели, когда вырубки в ос-
новном ведутся сплошным способом, 
причём зачастую на низком техноло-
гическом уровне, если не сказать вар-
варски, и полностью игнорируется за-
дача восстановления лесов.

В этой отрасли до сих пор есть це-
лый ряд проблем, которые требуют 
особого внимания государства, согла-
сен глава комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию Алексей 
Майоров.

— Из года в год мы много леса теря-
ем от пожаров и так называемых чёр-
ных лесорубов. По-прежнему остро 
стоит проблема незаконных рубок. 
Также много леса экспортируем в виде 
кругляка, но нам необходимо перехо-
дить к глубокой переработке, — пере-
числил проблемы «Известиям» парла-
ментарий.

Он отметил, что для решения этих 
вопросов надо примерно вдвое увели-
чивать численность лесных инспекто-
ров. По его словам, эти кадры должны 
иметь нормальную зарплату и соци-
альный пакет.

— Немаловажно, чтобы обще-
ственность активно участвовала 
в предупреждении лесных пожаров 
и незаконной вырубки. Сейчас эко-
логическая повестка очень актуаль-
на. Нам нужно, чтобы и эковолонтёры 
участвовали, общественные органи-
зации. Чем раньше мы будем выявлять 
и предупреждать, тем меньше мы бу-
дем терять леса, — добавил парламен-
тарий.

Эта отрасль давно ждёт ужесто-
чения наказаний для борьбы с чёр-
ными лесорубами. Например, только 
в первом полугодии 2020-го правоох-
ранители выявили 6,8 тыс. фактов не-
законной рубки, то есть более 35 слу-
чаев ежедневно, сообщил «Известиям» 
член центрального совета Всероссий-
ского общества охраны природы Ти-
мур Усманов. При этом он напомнил, 
что леса занимают 46% территории 
России.

— При этом всё, что таким людям 
грозит,  — это административные 
штрафы. И если за этот период сумма 
штрафов составила 12,3 млн рублей, 
то вред, причинённый лесам, достиг 
3,9 млрд. Поэтому я считаю, что необ-
ходимо увеличить штраф за незакон-
ную вырубку и транспортировку как 
минимум в 30 раз, — заявил эксперт. — 

Также следует помнить, что зачастую 
чёрные лесорубы, чтобы скрыть неза-
конную вырубку, устраивают пожа-
ры, которые приобретают масштабы 
национального бедствия и помимо 
очевидного экономического ущерба 
наносят вред здоровью граждан, про-
живающих неподалёку.

По словам Тимура Усманова, если 
государство возьмёт эту отрасль под 
жёсткий контроль — выиграют все 
не только с экономической точки зре-
ния, так как поставка обработанной 
древесины будет способствовать по-
ступлению денег в бюджет, но и с точ-
ки зрения сохранения лесного фонда 
и рекультивации вырубок.

�� «НИ В КАКИЕ ВОРОТА 
НЕ ЛЕЗЕТ»

Учитывая накопленные проблемы, 
Владимир Путин во время совеща-
ния призвал действовать макси-
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Небольшой секрет
Прозрачность бюджета вырастет до максимума 
за восемь лет

Дмитрий Гринкевич, Екатерина 
Виноградова

С екретность российской ка з-
ны опустится ниже 15% впервые 

с 2013-го, следует из опубликованно-
го проекта бюджета на ближайшие 
три года («Известия» проанализиро-
вали документ). Сумма закрытых рас-
ходов в 2021 году составит 3,2 трлн 
рублей, или 14,9% от общего объёма 
трат в 21,5 трлн. Эксперты поясня-
ют это сокращением госпрограммы 
вооружений и масштабным антико-
ронакризисным планом, который 
по большей части прозрачен. Каз-
на на следующие три года свёрстана 
с дефицитом в 2,8 трлн рублей. Ранее 
первый вице-премьер Андрей Бело-
усов критиковал Минфин за излиш-
нюю консолидацию бюджета.

�� ЛИШЬ 15%

Сумма секретных и совершенно 
секретных расходов федеральной 
казны в 2021 году составит 3,2 трлн 
рублей, следует из проекта финан-
сового плана страны на следующую 
трёхлетку. Это на 100 млрд меньше, 
чем было изначально предусмотре-
но бюджетом на 2020 год. По срав-
нению с ним закрытость россий-
ской казны в 2021-м упадёт почти 
на 2,5 п.п. — до 14,9%. Ниже 15% се-
кретность бюджета опустится 
впервые с 2013 года. Тогда показа-
тель составлял 14,1%. Максималь-
ная закрытость была зафиксирова-
на в 2015-м — более 21%. В последние 
несколько лет этот уровень стабиль-
но держался около 17%.

Рост открытости бюджета связан 
прежде всего с уменьшением удель-
ного значения расходов на оборону 
и нацбезопасность. В общей слож-
ности на эти цели будет потрачено 
5,6 трлн рублей в следующем году, 

или почти 26% от суммарного объ-
ёма госзатрат. В последней офици-
ально утверждённой докризисной 
версии финансового плана на 2020–
2022 годы аналогичные расходы за-
кладывались на уровне 27,4%, или 
5,7 трлн рублей.

Как заявлял 16 сентября глава 
Минфина Антон Силуанов, прави-
тельство одобрило сокращение го-
спрограммы вооружений на 5%.

Кроме этого возрастут расходы 
на национальную экономику и со-
циальную политику — как прави-
ло, прозрачные разделы бюджет-
ных трат. Относительно последней 
версии плана они увеличатся со-
ответственно на 17  и 4,5%, или 
до 3,3 и 5,6 трлн рублей.

Сегодня у бюджета объективно 
тяжёлые времена: если раньше ре-
сурсов хватало на всё, в том числе 
на рост закрытых расходов, то те-
перь это не так, заявила руководи-
тель направления «Фискальная по-
литика» Экономической экспертной 
группы Александра Суслина. Ситуа-
ция такова, что траты концентриру-
ются главным образом в открытой 
части — соцподдержке, здравоохра-
нении, помощи экономике, более не-
обходимых в пандемический кризис, 
чем оборонка.

Снижение закрытости, таким об-
разом, скорее формальное и не гово-
рит о том, что бюджет стал прозрач-
нее, констатировала Александра 
Суслина. Как только экономика вос-
становится, закрытая часть «отыгра-
ет» свою долю, полагает она.

В целом к нынешнему финансо-
вому плану стоит относиться как 
к «бюджету выживания»: Минфин 
старается найти ресурсы, чтобы 
было на что восстанавливать эко-
номику. Однако правительство, оче-
видно, поставило жёсткую задачу 
избежать больших трат из ФНБ, ре-
зюмировала эксперт.

Вряд ли снижение доли говорит 
о какой-то тенденции, согласился 
директор Центра структурных ис-
следований РАНХиГС Алексей Ве-
дев. Секретные расходы бюджета 
связаны с оборонными меропри-

ятиями и программой перевоору-
жений, и их размер может варьи-
роваться в зависимости от планов 
страны.

�� ФАКТОР СПРОСА

Общая сумма расходов федерально-
го бюджета в следующем году соста-
вит 21,5 трлн рублей. Это на 300 млрд 
больше, чем было заложено в мар-
товском варианте, но ощутимо мень-
ше, чем будет фактически потрачено 
в 2020-м, — по его итогам общая сум-
ма расходов прогнозируется на сум-
му 23,7 трлн.

Казна на 2021-й свёрстана с де-
фицитом в размере 2,8 трлн рублей. 
Это сопоставимо с разрывом в 2017-
м. Тогда дефицит был запланирован 
на аналогичном уровне.

В 2022–2023 годах расходы бюд-
жета составят соответственно 
21,9 и 23,7 трлн рублей. Дефицит — 
1,2 и 1,4 трлн. Несмотря на довольно 
ощутимое превышение расходов над 
доходами, бюджет фактически будет 
крайне консервативным.

Как говорил ранее Антон Силу-
анов, кроме сокращения госпро-
граммы вооружений на 5% трёхлет-
ний финансовый план предполагает 
оптимизацию на 10% всех «незащи-
щённых» статей расходов (не свя-
занных с обязательствами перед 
населением). Ещё одна мера по сек-
вестру бюджетных ресурсов — от-
каз от индексации зарплат чиновни-
кам в 2021 году. В общей сложности 
экономия составит примерно 1 трлн 
рублей ежегодно.

Ранее за излишнюю консерва-
тивность Минфин критиковал пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов. Бюджетная консолидация 
исключает государственный спрос 
как фактор роста в течение ближай-
шего года — на самом деле двух лет. 

Это означает, что факторы частного 
спроса, такие как потребление, ин-
вестиции, экспорт, должны расти 
с опережающим темпом по отноше-
нию к ВВП, констатировал замгла-
вы кабмина, выступая на правитель-
ственном часе в Совете Федерации.

По словам первого вице-премьера, 
расходы бюджета в следующем году 
снизятся более чем на 1 трлн рублей 
(он оценил их в 22,6 трлн), или на 10% 
в реальном выражении с учётом ро-
ста расходов на обслуживание гос-
долга.

Впрочем, важен не столько объ-
ём госрасходов, сколько их эффек-
тивность, уверен аналитик «Фридом 
Финанс» Валерий Емельянов. Напри-
мер, учитывая то, как исполняются 
нацпроекты, ребалансировка ста-
тей особых проблем не вызовет, уве-
рен он.

— В 2019-м бюджет нацпроектов 
был освоен на 90%, и 150 млрд сэ-
кономленных средств перенесли 
на 2020-й. По итогам этого года не-
востребованными окажутся ещё 
около 200 млрд, — предположил экс-
перт.

Минфин, по его мнению, дей-
ствует на опережение: отклады-
вает долгосрочные проекты, а ос-
вободившиеся деньги направляет 
на более насущные статьи феде-
рального  бюджета. Например, 
на поддержку населения и бизнеса 
в период кризиса, пояснил Валерий 
Емельянов.

Припомним, оскорбим
Во что вылились первые дебаты Трампа и Байдена

Алексей Забродин

П ервые из трёх предвыборных деба-
тов Дональда Трампа и Джо Байде-

на завершились разгромной победой 
взаимных оскорблений над здравым 
смыслом. По данным CBS News, 69% аме-
риканцев сочли поединок республикан-
ца и демократа «раздражающим», и лишь 
17% разглядели в нём «информативность». 
В целом опросы американских СМИ от-
дали победу бывшему вице-президен-
ту США, однако, судя по разрыву между 
кандидатами, речь скорее идёт о выра-
жении партийных предпочтений зрите-
лей, нежели о реальной оценке оратор-
ского мастерства политиков.

�� СЛОВА-ТО КАКИЕ

«Пожалуйста, уведите детей от экранов 
телевизоров» — похоже, такое преду-
преждение впору было ставить перед 
началом дебатов Трампа и Байдена. Ко-
нечно, словесная дуэль кандидатов 
в президенты США — всегда шоу, кото-
рое зачастую сопровождается и кол-
костями, и определённой долей взаим-
ных оскорблений. Но ночь на 30 сентября 
превратилась в настоящий хит-парад 
полупечатных выражений. По оценкам 
американских СМИ, это были самые 
грязные дебаты в истории страны.

Казалось бы, программа схватки кан-
дидатов была чётко расписана: шесть 
15-минутных отрезков, посвящённых 
достижениям каждого из противни-
ков; пандемии; выдвижению Дональ-
дом Трампом на должность судьи Вер-
ховного суда консервативного юриста 
Эми Кони Барретт; состоянию амери-
канской экономики; прозрачности вы-
боров; а также расовому вопросу и на-
силию в американских городах. Однако 
битвы стратегий — как сделать Америку 
снова великой, сохранить или преумно-
жить это величие — не случилось.

Вместо этого Джо Байден, например, 
назвал Дональда Трампа «щенком Пу-
тина» (хотя международная тематика 
вообще не была среди заявленных тем) 
и предложил республиканцу «заткнуть-
ся». А действующий президент доволь-
но грязно намекал на деменцию у демо-
крата и даже назвал его «номером два», 
то есть смешал противника, используя 
американский сленг, с весьма опреде-
лённой субстанцией. Политики переби-
вали друг друга (справедливости ради, 
в этом больше преуспевал Трамп), па-
рировали атаки выражениями из раз-
ряда «ты всё врёшь» и явно заставля-
ли модератора — ведущего телеканала 
Fox News Криса Уоллеса — нервничать 
и краснеть. Другими словами, если бы 

Америка и весь небезразличный мир 
29 сентября наблюдали между Дональ-
дом Трампом и Джо Байденом рэп-батл 
или трэш-ток бойцов ММА накануне вы-
хода на ринг, то это представление мож-
но было бы признать успешным.

Но речь шла о политиках, которые 
должны были вроде бы убедить изби-
рателей, почему именно их программа 
лучше и спасительнее для Америки. Не-
удивительно, что сразу по завершении 
дуэли все первым делом принялись об-
суждать не что, а как было сказано.

Согласно CBS News, 48% отдали побе-
ду Джо Байдену, 41% — Дональду Трампу, 
10% решили, что этот вечер закончился 
вничью. Схожие расклады дают и другие 
СМИ. Таким образом, каких-то коррек-
тив в расстановку сил стартовые деба-
ты — во всяком случае при первом рас-
смотрении — не внесли. Большинство 
общенациональных опросов последних 
месяцев демонстрирует примерно такие 
же цифры. Тон дискуссии сочли позитив-
ным лишь 17% американцев, столько же 
назвали их «информативными». У 69% 
зрителей после просмотра поединка 
осталось чувство «раздражения», 31% 
счёл их «развлекательными», а у 19% ни-
чего, кроме пессимизма, они не вызвали.

�� БУДЕТ БОЛЬШЕ

В октябре — 15-го и 22-го числа — респу-
бликанец и демократ снова сойдутся 
в словесной дуэли. И, несмотря на ре-
зультат первых дебатов, второй и тре-
тий раунды спарринга очень важны для 
предстоящих 3 ноября выборов. Дональд 
Трамп, столкнувшийся с падением лю-
бовно взращённой им до пандемии коро-
навируса экономики, остро нуждается 
в мобилизации электората и перетяги-
вании на свою сторону неопределив-
шихся избирателей. Согласно послед-
ним опросам, Джо Байден опережает 
республиканца в общенациональном 
масштабе в среднем на 6%. В колеблю-
щихся штатах дела у нынешнего хозяи-
на Овального кабинета тоже идут пока 
не слишком гладко. Однако факт в том, 
что Байден по-прежнему сохраняет пре-
имущество, а значит, Трампу нужно сде-
лать рывок, если, конечно, он не хочет 
уже чуть больше чем через месяц пако-
вать чемоданы в Белом доме.

По мнению эксперта The Atlantic 
Council, профессора Андерса Ослунда, 
победителем нынешних дебатов вышел 
Джо Байден, хотя «каждая из сторон ду-
мает, что выиграл её кандидат». Причина 
поражения Трампа 29 сентября (а с этим 
согласны большинство СМИ и экспер-
тов) — в его излишней агрессии и посто-
янных попытках перебить и прервать 

оппонента, пояснил политолог «Извес-
тиям». Он отметил, что «Байден был со-
держательным», но «к сожалению, вы-
глядел старым и был слишком вежлив».

— Я думаю, Трамп больше заинтересо-
ван в последующих дебатах, потому что 
ему надо догнать Байдена, в то время как 
Байдену необходимо избежать ошибок. 
Возможно, с этим и связана его осторож-
ность, — сказал эксперт.

Если же говорить непосредственно 
о дебатах, то их можно было разглядеть 
в самом начале и в самом конце шоу, счи-
тает президент Американского универ-
ситета в Москве Эдуард Лозанский.

— Первый вопрос модератора Кри-
са Уоллеса был о номинации Трампом 
Эми Кони Барретт в Верховный суд, а по-
следний — о признании кандидатами ре-
зультатов выборов, что в конечном счёте 
и с большой вероятностью будет также 
решаться в Верховном суде, — напомнил 
«Известиям» политолог.

Дело в том, что место в Верховном 
суде (ВС) США стало вакантным 18 сен-
тября — после смерти от рака 87-летней 
Рут Бейдер Гинзбург. 29 сентября Трамп 
направил в сенат кандидатуру Эми Кони 
Барретт на должность члена ВС. Учиты-
вая, что федеральные судьи в Америке 
назначаются пожизненно по представ-
лению президента, Трамп хочет успеть 
утвердить «республиканского» судью. 
Всего в ВС — девять судей, пять из пока 
действующих восьми были назначены 

республиканскими президентами, двое 
из них — нынешним главой Белого дома. 
Демократы утверждают: заполнение та-
кой ценной вакансии должно произой-
ти уже после 3 ноября новоизбранным 
хозяином Овального кабинета.

Трамп во время дебатов пояснил: сей-
час президент — он, а республиканское 
большинство в сенате — выбор амери-
канских избирателей. Поэтому все пре-
тензии демократов — пустые разговоры.

Что же касается мирной передачи 
власти, то нынешний лидер США не со-
бирается признавать итоги выборов, 
если увидит «десятки тысяч подтасо-
ванных бюллетеней».

— Опросы отдают небольшой пере-
вес Байдену. И надо отметить, что он во-
преки ожиданиям держался уверенно 
и часто улыбался, в то время как Трамп 
постоянно выглядел нахмуренным. В тя-
жёлые времена, которые переживает 
страна, людям хочется услышать что-
нибудь приятное, но ни один не проявил 
хотя бы элементарного чувства юмора, 
что всегда лучше запоминается, — под-
вёл итог ночи Эдуард Лозанский.

Таким образом, в противостоянии 
Трампа и Байдена сохраняется статус-
кво. Демократ лидирует, республика-
нец догоняет. И, чтобы изменить ситу-
ацию, действующему президенту надо 
сделать выводы после первых дебатов. 
Судя по всему, битва оскорблений к кор-
ректировке раскладов вряд ли приведёт.

мально решительно и выстраивать 
эффективную вертикаль управле-
ния в лесном комплексе. По его мне-
нию, декриминализацией отрасли 
надо заняться жёстко, так как то, что 
там происходит, «ни в какие ворота 
не лезет».

Прежде всего важно поставить за-
слон бесконтрольному вывозу необ-
работанной древесины, уверен он. 
Для этого следует активнее исполь-
зовать современные технологии и за-
пустить федеральную информаци-
онную систему лесного комплекса, 
включающую государственный ре-
естр в электронной форме по общим 
для всех субъектов РФ правилам, от-
метил президент.

В единой системе должен про-
изводиться учёт древесины и сде-
лок с ней, чтобы можно было про-
следить всю цепочку — от рубки 
леса до изготовления продукции 
и её вывоза за пределы страны, по-

яснил он. По словам Владимира Пу-
тина, это позволит ликвидировать 
всякого рода лазейки, серые схемы, 
избавиться от криминальной состав-
ляющей лесного бизнеса и сделать 
более удобной работу добросовест-
ных компаний. В пилотном режиме 
система учёта древесины и сделок 
с ней должна заработать 1 января 
2021 года. Уже с 1 июля её использо-
вание станет обязательным, напом-
нил глава государства.

Создание федеральной информа-
ционной системы лесного комплекса 
позволит решить основные пробле-
мы отрасли, уверен зампред комис-
сии Общественной палаты по эко-
логии и охране окружающей среды 
Олег Дубровин.

— К огромному сожалению, даже 
кадастровый учёт участков лесного 
фонда произвели не так давно. При-
чём произвели его на основе аэро-
фотосъёмки. Те решения, которые 

предложил президент, позволят 
оцифровать всю отрасль и эффектив-
но использовать те ресурсы, которые 
у нас есть, — заявил он «Известиям».

Владимир Путин также призвал 
пересмотреть подходы к работе та-
можни и настроить её таким обра-

зом, чтобы под видом пиломатериа-
лов не экспортировался кругляк. При 
этом он поручил с 1 января 2022 года 
ввести полный запрет вывоза из Рос-
сии необработанных или только для 
вида обработанных лесоматериалов 
хвойных и ценных лиственных по-
род. Между тем для предприятий 
малого и среднего бизнеса, работа-
ющих в этой нише, президент пред-
ложил запустить с 1 января 2021-го 
специальную программу модерни-
зации на базе Фонда развития про-
мышленности. Речь идёт о льгот-
ных кредитах на переоборудование 
производств и создание мощностей 
по глубокой переработке древесины.

Владимир Путин также считает 
необходимым запретить компани-
ям находиться на лесных участках 
с заготовительной техникой, если 
у них нет права на хозяйственное ис-
пользование леса. Кроме того, пре-
зидент предложил ввести правовой 
институт административного обсле-
дования лесных участков и долж-
ность главного федерального госу-
дарственного лесного инспектора 
по региону.

Помимо этого в России нужно 
обеспечить благоприятные условия 
для инвестиций в лесной комплекс: 
от создания целлюлозно-бумажных 
и перерабатывающих производств 
до проектов по выращиванию ле-
сопосадочного материала, пояснил 
Владимир Путин. По его мнению, 
большие перспективы за развитием 
деревянного домостроения с исполь-
зованием готовых домокомплектов. 
Для того чтобы продвигать это на-
правление, нужно устранить все пра-
вовые преграды, уверен он. Это важ-
но для решения жилищных проблем 
граждан, а также для развития стро-
ительной индустрии, создания новых 
рабочих мест на предприятиях по пе-
реработке древесины.

Особое внимание президент по-
просил уделить и укреплению ка-
дрового потенциала отрасли, орга-
низации современных условий труда, 
обеспечению работникам достой-
ной зарплаты. В частности, он пред-
ложил распространить на них меры 
господдержки, которые действуют 
для молодых специалистов в сель-
ской местности. В «Единой России» 
уже сообщили о том, что в ближай-
шее время намерены представить 
пакет поправок к Лесному кодексу 
по декриминализации отрасли.

₽3,9
нанесли ущерба 
лесам в первом 
полугодии 
чёрные  
лесорубы

миллиарда
НА

Общая сумма расходов 
бюджета в следующем 
году составит 21,5 трлн 
рублей. Это на 300 млрд 
больше, чем было за-
ложено в мартовском 
варианте, но ощутимо 
меньше, чем будет 
фактически потрачено 
в 2020-м, — 23,7 трлн
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Квартирная премия
A С 2015 года выплаты стали 

рассчитывать на основе ка-
дастровой цены, напомнил он. Теперь 
коэффициент 0,1–0,5% в зависимости 
от региона умножается на кадастро-
вую стоимость квартиры, и от этой 
суммы вычитается цена 20 кв. м жи-
лья, сообщила член совета по оце-
ночной деятельности при Минэко-
номразвития, управляющий партнёр 
компании «Профессиональная группа 
оценки» Ирина Комар.

Кадастровая переоценка проводит-
ся не реже чем раз в пять лет и не чаще 
чем раз в три года во всех субъектах, 
кроме городов федерального значе-
ния (Москва, Петербург, Севастополь). 
Для них этот срок составляет два года, 
отметил директор координационного 
центра ОНФ по восстановлению эко-
номики Илья Сёмин.

Зачастую люди понимают, что 
их квартиру по ошибке оценили доро-
же, чем она стоит на самом деле, толь-
ко после получения счёта для уплаты 
налога. Чтобы оспорить сумму, не-
обходимо самостоятельно получать 
выписку в Росреестре, а затем обра-
щаться к оценщику и подавать заявле-
ние в специальную комиссию по раз-
решению споров. Также существует 
возможность изменить оценку жилья 
в судебном порядке, указала управля-
ющий партнёр компании «Метриум» 
Мария Литинецкая.

Сегодня предварительные резуль-
таты оценки размещаются на регио-
нальных правительственных сайтах 
в виде единого отчёта по всему субъ-
екту примерно на месяц. Но гражда-
нам сложно найти в таком объёме ин-
формации свою квартиру. Оспорить 

предварительную оценку гораздо 
проще, чем окончательную: для это-
го достаточно обратиться в ГБУ, про-
водившее работы, и представить под-
тверждающие документы о реальной 
стоимости, сказала Ирина Комар.

В связи с этим ОНФ обратился к ви-
це-премьеру РФ Виктории Абрам-
ченко с предложением лично рассы-
лать россиянам предварительную 
переоценённую кадастровую стои-
мость их квартир (в кабинет на сай-
те госуслуг).

— Таким образом, если бы гражда-
нин мог в удобной форме своевремен-
но видеть именно предварительные 
результаты оценки своей недвижи-
мости, это позволило бы ему опера-
тивно корректировать её результаты 
на этом этапе, а значит, и снижать бу-
дущий налог на имущество, — сказал 
Илья Сёмин.

Представитель вице-премьера Вик-
тории Абрамченко сообщила «Извес-
тиям», что письмо получено и будет 
направлено в профильные ведомства 
для проработки.

— Предложение правильное и сво-
евременное, зачастую при переоценке 
кадастровой стоимости совершают-
ся ошибки. Обычно стоимость за-
вышается на 20–30%, и, как правило, 
это касается частных домов, которые 
сложно оценить, а также земельных 
участков, — сказал председатель Рос-
сийского союза налогоплательщиков, 
член Общественной палаты РФ Артём 
Кирьянов.

При снижении переоценённой 
стоимости пропорционально можно 
уменьшить и сумму налога, подчерк-
нул вице-президент Палаты налого-

вых консультантов России Геннадий 
Сандырев. Иногда стоимость завы-
шается и вдвое, и в десятки раз, имен-
но поэтому гражданам важно заранее 
знать, как оценили их недвижимость, 
указала Ирина Комар. В числе самых 
вопиющих случаев — завышение ка-
дастровой цены крупного земельно-
го участка в регионе в 2 тыс. раз, рас-
сказал Геннадий Сандырев.

По данным Ильи Сёмина, суммар-
ная величина кадастровой стоимости 
объектов недвижимости по итогам 
рассмотрения заявлений за 2019 год 
снизилась примерно на 30%. В прош-
лом году в судах по обращениям фи-
зических и юридических лиц было 
инициировано более 22 тыс. споров 
по этому вопросу. Суммарная величи-
на кадастровой стоимости была сни-
жена с 1,7 трлн до 964,20 млрд рублей, 
добавил Андрей Колочинский.

�� ПОПРАВКА НА ВИРУС

Также в ОНФ предлагают ввести по-
правочный коэффициент при оцен-
ке недвижимости в этом году в свя-
зи с коронавирусом. Или мораторий 
на повышение кадастровой стоимо-
сти по итогам переоценки в 2020-м 
по сравнению с действовавшей це-
ной в 2019-м.

Дело в том, что за основу берут-
ся данные на январь, затем примерно 
до сентября продолжается процеду-
ра оценки всех объектов, и в сентя-
бре-октябре предварительная стои-
мость размещается на региональных 
правительственных сайтах, сказала 
Ирина Комар.

Это значит, что за основу взяты дан-
ные до начала коронакризиса, пояснил 
Геннадий Сандырев. При этом с мар-
та стоимость недвижимости снизи-
лась, в первую очередь коммерческой 
(помещения стрит-ритейла, офисы) — 
в среднем на 20–30%, отметила Ирина 
Комар. В некоторых регионах понизи-
лась и стоимость жилья, добавил Ар-
тём Кирьянов.

В связи с этим стоит не только 
ввести поправочный коэффициент 
или оставить цены прошлого года, 
но и провести массовую переоцен-
ку недвижимости по всей стране 
в 2021 году, уверен Артём Кирьянов.

В Минфине сообщили, что в ведом-
ство пока не поступали такие пред-
ложения. 334-ФЗ (от 03.08.2018) 
устанавливает коэффициент 1,1, 
ограничивающий рост налога по ка-
дастровой стоимости не более чем 
на 10% ежегодно. Учитывая это, уста-
новление поправочного коэффициен-
та, применяемого при определении ка-
дастровой стоимости, представляется 
излишним, считают в министерстве.

В Минстрое на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Анна Каледина

Б анки могут использовать нарабо-
танные ранее уловки, чтобы обойти 

новый закон, защищающий заёмщиков 
от навязывания страховок. Такие выво-
ды сделали специалисты Международ-
ной конфедерации обществ потребите-
лей (КонфОП), проанализировав работу 
кредитных и страховых организаций, 
а также слабые места 483-ФЗ, который 
вступил в силу 1 сентября. Этот доку-
мент обязывает банки возвращать за-
ёмщикам часть страховой премии при 
полном досрочном погашении кредита, 
а также даёт клиенту право вернуть стра-
ховку в течение 14 дней после заключе-
ния договора (так называемого периода 
охлаждения). Например, большой «по-
тенциал» в этом смысле у страховок, как 
бы не имеющих прямого отношения к вы-
данному кредиту. Защитники прав потре-
бителей не исключают, что в дальнейшем 
они обратятся к ЦБ с рядом предложе-
ний об усовершенствовании законода-
тельства.

�� ОТОРВАЛИСЬ ОТ НОРМЫ

Как отметил председатель правления 
КонфОП Дмитрий Янин, благодаря зако-
ну (483-ФЗ) появились важные измене-
ния — прежде всего право вернуть часть 
страховой премии при полном досроч-
ном погашении кредита (ранее банки 
рассматривали такие заявления граж-
дан по собственному усмотрению). Кро-
ме того, в законе закрепляется период 
охлаждения (14 дней после подписания 
документов), в том числе для договоров 
коллективного страхования. В своё вре-
мя именно эта уловка — когда в качестве 
страхователя выступала кредитная ор-
ганизация, а не заёмщик — позволила 
банкам обходить указание регулятора 
о возврате страховки.

Пока жалоб на отказы в выплате не-
израсходованной части страховой пре-
мии со стороны «досрочников» и тех, кто 
решил воспользоваться периодом ох-
лаждения, много, отметили в КонфОП. 
Правда, как объяснили «Известиям» 
во Всероссийском союзе страховщи-
ков (ВСС), проблема в том, что не все из-
учили сам документ.

— Многие не обратили внимания, что 
закон распространяется только на отно-
шения, которые возникли после 1 сен-
тября этого года. Или на то, что для воз-
врата страховой премии необходимо 
полное погашение кредита, — проком-
ментировал вице-президент ВСС Вик-
тор Дубровин.

Положения закона будут применять-
ся к договорам, заключённым после его 
вступления в силу, соглашаются в Кон-
фОП. Вместе с тем там считают, что, не-
смотря на принятие 483-ФЗ, некоторые 
страховщики и кредиторы попытаются 
найти основания не возвращать заём-
щикам деньги. Прежде всего у защитни-
ков прав потребителей вызывает опасе-
ние практика, по которой уже наработан 

приличный опыт. Имеются в виду много-
численные случаи, когда заёмщику про-
дают страховку жизни и банк выступает 
выгодоприобретателем в части остат-
ка по кредиту, а по остальной сумме бе-
нефициаром становится страхователь.

— В таком случае страховка оказы-
вается как бы оторванной от кредита, 
и его досрочное погашение не может 
стать основанием для разрыва отноше-
ний со страховой компанией, поскольку 
полис продолжает действовать и после 
полного расчёта с банком, — объясни-
ли в КонфОП.

То есть страховка в таком случае яв-
ляется постоянной величиной, даже 
если долг уменьшился или его погаси-
ли полностью.

Глава КонфОП рассказал об одном 
из наиболее ярких случаев, который 
сейчас находится в работе у юристов 
конфедерации. Страховка оформля-

лась на всю сумму долга по ипотеке 
(7,8 млн рублей), а не на его остаток. Ког-
да в 2020 году заёмщик в возрасте 38 лет 
скончался от коронавируса, осталась за-
долженность в размере 4 млн рублей.

— По 4 млн рублей выгодоприобре-
тателем является банк, а 3,8 млн долж-
ны получить наследники (жена с тремя 
малолетними детьми, старшему из ко-
торых шесть лет), которые законно тре-
буют, чтобы страховая компания, вы-
платив остаток по кредиту, отдала 
им положенную сумму. Но страховая 
требует от них собрать какое-то неимо-
верное количество документов и спра-
вок, что не предусмотрено правилами 
страхования, — описал реальную исто-
рию из жизни Дмитрий Янин.

В итоге женщине, основные доходы 
которой составляют пособия на детей 
и пенсия по потере кормильца, сейчас 
приходится вносить ежемесячные пла-

Общество

Всё коту масленица
В России не будут штрафовать за нечипированных животных

Наталья Башлыкова

М инсельхоз передумал вводить 
штрафы для россиян за отсутствие 

маркировки домашних животных. Пока 
вопрос об установлении мер взыскания 
преждевременный, сообщили «Извес-
тиям» в ведомстве. Там полагают, что 
сначала необходимо принять законо-
проект, который будет регулировать эти 
нормы. В министерстве также обратили 
внимание на то, что положения новой 
редакции документа в первую очередь 
направлены на сельскохозяйствен-
ных животных. Категорически против 
штрафов, о которых этим летом объя-
вило министерство, выступают в Гос-
думе. В то же время депутаты поддер-
живают законопроект в части введения 
учёта животных. Эксперты считают, что 
в обществе не только штрафы, но и сам 
факт маркировки будет воспринят от-
рицательно.

�� БЕЗ КОНКРЕТНОГО ПЕРЕЧНЯ

Минсельхоз пока откажется от вве-
дения штрафов за немаркированных 
и неучтённых животных, которые 
ранее были объявлены ведомством 
в связи с разработкой законопроекта 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ в части со-
вершенствования правового регули-
рования отношений в области ветери-
нарии». За неисполнение требований 
по чипированию ещё в августе ведом-
ство предлагало ввести администра-
тивную ответственность, по которой 
сумма штрафов для граждан могла со-
ставить от 500 до 1 тыс. рублей.

— В связи с тем что принятие ветери-
нарных правил маркирования и учёта 
животных возможно лишь после при-
нятия законопроекта, Минсельхоз 
России считает преждевременным 
поднимать вопрос привлечения к от-
ветственности лиц за нарушение дан-
ных правил, — пояснили «Известиям» 
в пресс-службе ведомства.

Также там уточнили: в первую оче-
редь положения новой редакции за-
конопроекта направлены на сельско-
хозяйственных животных. «Документ 

не содержит конкретного перечня жи-
вотных, подлежащих маркированию. 
Данный перечень будет утверждаться 
правительством РФ», — пояснили в ми-
нистерстве, отметив, что сроки учёта 
по видам питомцев также станет ут-
верждать кабмин.

В Минсельхозе добавили, что сей-
час концепция законопроекта пред-
усматривает установление таких 
процедур, как маркирование и учёт 
животных, которые вводятся в целях 
обеспечения прослеживаемости про-
дукции животноводства, предотвра-
щения распространения заразных 
болезней, а также для выявления ис-
точников и путей распространения 
их возбудителей.

— Вся информация о животных бу-
дет содержаться в единой государ-
ственной информационной системе, 
что тоже облегчит вопросы лечения 
и содержания животных. Данная про-
цедура будет также способствовать 
установлению владельцев живот-
ных, — пояснили «Известиям» в ве-
домстве.

Неизменными остались и нормы 
о том, что маркировать животных рос-
сиянам придётся за свой счёт, а вид 
идентификации они вправе выбрать 
самостоятельно из тех, что будут пред-
усмотрены ветеринарными правилами. 
Предполагается, что наряду с чипиро-
ванием могут использоваться бирки, 
татуировки, тавро, кольца, ошейники 
и другие способы.

Это уже не первая редакция зако-
нопроекта, которая готовится мини-
стерством, но до сих пор не нашедшая 
поддержки в кабмине. Как рассказа-
ли «Известиям» в Госдуме, на заседа-
нии президиума фракции «Единой 
России» с участием главы Минсельхо-
за Дмитрия Патрушева его замести-
тель Иван Лебедев сообщил: документ 
доработан и согласован с различными 
общественными организациями. Как 
пояснил «Известиям» глава комитета 
ГД по экологии и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов, депутатов 
заверили: до 15 октября законопроект 
будет внесён в правительство РФ, а за-
тем поступит в Госдуму.

— Мы пока законопроекта не виде-
ли. Судить о нём сможем, только ког-
да кабмин официально внесёт его 
в Думу. Если в нём будут предложения, 
которые мы ранее сформулировали, 
то я буду этому рад. Одно из них — нель-
зя вводить штрафы до того момента, 
как будут созданы условия для граж-
дан и их питомцев. Иначе всё это при-
ведёт к массовому отказу от живот-
ных, — пояснил парламентарий.

Второе требование депутатов: вне-
сение в единую базу питомцев для 
граждан должно быть бесплатным, 
чтобы на этом не создавался допол-
нительный рынок услуг. В то же время 
депутат убеждён: обязательная иден-
тификация домашних животных необ-
ходима, поэтому такой закон прини-

мать нужно. Например, эта процедура 
значительно облегчит и ускорит пои-
ски пропавшего питомца.

— Это же ненормально, когда сбе-
жавшего кота ищет целый город. Нор-
мально, когда он попадает в служ-
бу отлова, там смотрят базу данных 
и по метке или чипу сразу возвраща-
ют хозяину, — отметил Владимир Бур-
матов.

�� ЗА ЧТО ПЛАТИТЬ

В других фракциях Госдумы к наказа-
нию также отнеслись отрицательно.

— Штрафами мы уже людей заму-
чили. Зарплаты не повышаются, а на-

казания за всё только усиливаются. 
В советское время никаких штрафов 
не было, ходил один ветеринар и де-
лал на селе свою работу. А что касается 
наказания за домашних кошек и собак, 
то этого я вообще не понимаю, — за-
явил «Известиям» зампред фракции 
КПРФ Валентин Шурчанов.

Зампред комитета Госдумы по эко-
логии и охране окружающей среды, 
член фракции ЛДПР Кирилл Черка-
сов считает, что маркировка не долж-
на вводиться Минсельхозом, так как 
он не подготовил нормативно-право-
вую базу.

— Без неё нельзя внести изменения 
в КоАП, поэтому вопрос наказания 
не может сейчас обсуждаться. Сегодня 
коллизия заключается именно в этом. 
Когда они эту базу подготовят, мы смо-
жем с экспертами и специалистами об-
суждать, для каких видов животных 
и каких хозяев возможны меры взы-
скания, — пояснил «Известиям» пар-
ламентарий.

По его мнению, россиянам нужно 
дать три года переходного периода, 
чтобы они могли привыкнуть к новым 
нормам, а уже потом вводить штрафы.

— Мы вообще против данного зако-
нопроекта. Маркировка — это чрезмер-
ная мера, которая ляжет обременени-
ем на граждан, но при этом не решит 
ни вопрос налогообложения, ни во-
прос безопасности и предотвраще-
ния болезней. Ведь документ не рас-
пространяется на бездомных и диких 
животных, — заявил «Известиям» пер-
вый зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв также 
считает, что россияне могут просто 
не понять нового законопроекта и бу-
дут против не только штрафов, но и са-
мого факта идентификации. Уже из-
вестно, что маркировка и чипирование 
не станут бесплатными, для многих 
людей это может оказаться поводом 
к тому, чтобы расстаться с домашними 
питомцами, убеждён эксперт. По его 
мнению, очевидно также, что нововве-
дение ударит по социальному самочув-
ствию общества.

Анна Устинова

Г раждане смогут защитить себя 
от звонков спамеров. Абонентов со-

бираются наделить правом обращать-
ся к оператору связи с требованием 
о блокировке рекламных номеров. Со-
ответствующий проект изменений в за-
кон «О связи» разработало Минцифры 
(«Известия» ознакомились с его пред-
варительным вариантом). Эксперты же 
предлагают в новый документ вклю-
чить и создание единого реестра теле-
фонов граждан, несогласных с получе-
нием спам-звонков. Предполагается, 
что Роскомнадзор будет передавать 
список в компании и в случае наруше-
ния ими запрета вводить штрафы. Мин-
цифры готово рассмотреть инициативу 
на ближайшем заседании рабочей груп-
пы с Роскомнадзором.

�� СПАМНЫЙ ИНСТИНКТ

В пресс-службе Минцифры «Извести-
ям» уточнили, что над проектом из-
менений в закон «О связи» работает 
межведомственная группа, в состав 
которой также входят представите-
ли МВД, ФСБ, Роскомнадзора, Банка 
России, операторов связи и финансо-
во-кредитных организаций. Пока все 
заинтересованные стороны ведут об-
суждения, и окончательного облика до-
кумента нет.

Согласно проекту, с которым ознако-
мились «Известия», абонент сам может 
обратиться к оператору связи с требо-
ванием о блокировке номера спамера. 
Сотовая компания передаст сведения 
в специальную систему, которую бу-
дет вести Роскомнадзор. В случае под-
тверждения спама номер в течение су-
ток занесут в перечень и заблокируют.

Появление дополнительной струк-
туры, именуемой в проекте системой 
проверки, повлечёт для операторов 
дополнительные расходы и не приве-
дёт к желаемому результату, преду-
предил источник «Известий» на теле-
ком-рынке.

Ещё один собеседник из отрасли 
связи опасается, что инициатива мо-
жет превратиться в способ шантажа 

компаний возможностью заблокиро-
вать их телефоны. Ведь ответственно-
сти за «ложное», но хорошо оплаченное 
конкурентом сообщение, не предусма-
тривается, подчеркнул он.

В предложенном варианте законо-
проекта содержатся моменты, которые 
могут вступать в противоречие с нор-
мами о защите тайны связи, говорит 
представитель МТС Алексей Меркутов. 
Оператор предлагает отдельно прора-

батывать вопросы защиты от спама 
или мошенников. По его словам, пе-
ред принятием норм о блокировке це-
лесообразно провести эксперимент 
по апробации технических решений, 
разработанных операторами связи.

В «ВымпелКоме» считают необхо-
димым тщательно проработать меха-
низмы анализа звонков, выявляющих 
спам, мошенничество или сообщения 
о ложной террористической угрозе. Не-
аккуратность может повлечь за собой 
ущемление прав добросовестных поль-
зователей, предупредили в компании.

В «Ростелекоме» и «МегаФоне» под-
твердили своё участие в рабочей группе. 
В Tele2 воздержались от комментариев.

В Сбере сочли преждевременным 
давать комментарии по готовящемуся 
документу. А в ВТБ заявили: необходи-
мо внести изменения, которые касают-
ся запрета на совершение звонков SIP-
телефонии с возможностью подмены 
телефонного номера.

В «Тинькофф» выразили заинтере-
сованность в разработке законопроек-
та с учётом технических возможностей 
компаний. А президент Ассоциации ре-
гиональных операторов связи Юрий 

Абонент сможет оста-
вить на портале госуслуг 
заявку о том, что не хо-
чет получать рекламные 
звонки. Пожелания при-
мет к сведению опера-
тор связи и передаст их 
в Роскомнадзор

Банки ищут способы  
не возвращать страховки

ДО 1000

планировался штраф  
для хозяев за отказ 

от чипирования животных
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Реклама на паузе
Минцифры готовит закон о блокировке телефонного спама

От суммы  
не зарекайся
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Поля заражений
A Поэтому учёные решили 

прибегнуть к сравнению 
избыточной смертности в Нью-Йорке 
за два худших месяца в течение обеих 
пандемий. В статье приведены цифры: 
на пике пандемии испанского гриппа 
на 100 тыс. человек в Нью-Йорке прихо-
дилось 287 смертей. Во время вспышки 
COVID-19 в марте и апреле этого года 
в городе зафиксировано 202 случая 
смерти на 100 тыс. человек.

Затем учёные нашли цифры ежеме-
сячного уровня смертности за последние 
три года, предшествующие пандемиям. 
Сто лет назад на каждые 100 тыс. жите-
лей умирали около 100 человек в месяц, 
в наши годы это число снизилось вдвое.

В итоге получилось, что испанский 
грипп увеличил смертность в три раза, 
а COVID-19 — в четыре. «При недоста-
точном лечении инфекция SARS-CoV-2 
может иметь сравнимую или бòльшую 
смертность, чем инфекция вируса гриппа 
H1N1 1918 года», — заявили авторы работы.

— Проведённое зарубежными колле-
гами исследование представляет опре-
делённый научный интерес, — сообщила 
заместитель директора по клинической 
работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Антонина Плоскирева. — Авто-
ры анализировали не только смертность, 
связанную непосредственно с инфекци-
ей, но и избыточную летальность, появле-

ние которой ассоциировано с эпидеми-
ей. Применяемые методы исследования 
отвечают поставленным задачам, что по-
зволяет получить объективные выводы.

Однако эксперт добавила, что эти вы-
воды нельзя автоматически переносить 
в реальную клиническую практику.

Во-первых, в данном исследовании 
анализируется смертность в конкрет-
ном городе — Нью-Йорке. Следователь-
но, полученные данные некорректно пе-
реносить на другие города и тем более 
страны. Во-вторых, в работе авторы про-
анализировали данные по летальным 
исходам, зарегистрированным в те-
чение первых двух месяцев вспышки 
COVID-19 в Нью-Йорке. В начале эпиде-
мии, когда о патогенезе инфекции было 
известно ещё очень мало, летальность 
была выше, чем сейчас. По мере нако-
пления клинического опыта и разработ-
ки терапевтических подходов она стала 
снижаться. Поэтому окончательно со-
поставить две инфекции грипп-испанку 
1918 года и SARS-CoV-2, вызвавший ны-
нешнюю пандемию, будет возможно 
позднее, считает Антонина Плоскирева.

�� НАДЕЖДА НА ВАКЦИНУ

— Ещё в феврале казалось, что COVID-19 
будет на порядок опаснее, чем испан-
ка, — заявил директор Института ме-

дицинской паразитологии, тропиче-
ских и трансмиссивных заболеваний 
им. Е.И. Марциновского Сеченовского 
университета Александр Лукашев. — Од-
нако нынешние данные говорят о том, 
что смертность от этих пандемий со-
поставима. Одна группа учёных может 
считать, что COVID-19 более смертоно-
сен, чем испанский грипп, другая груп-
па — что немного меньше, это зависит 
скорее от методики подсчёта, качества 
статистики, региона.

Безусловно, учитывая сегодняшний 
несравненно более высокий уровень ме-
дицины, сравнимая с испанским грип-
пом смертность от COVID-19 настора-
живает и даже пугает. Об этом пишет 
коллектив китайских учёных под руко-
водством Линь Яна из Гонконгского по-
литехнического университета.

Распространению испанского грип-
па во многом способствовала Первая 
мировая война. Солдаты перемещались 
между странами Европы, Африки и За-
падной Азии, приезжали из США и воз-
вращались обратно, путешествовали 
на кораблях и по железнодорожным 
путям. Сейчас мировая обстановка по-
зволяет закрыть границы между стра-
нами. Однако транспорт стал намного 
быстрее, и существует возможность бы-
строго перемещения больного человека 
из одного конца света в другой.

— Вполне похоже, что COVID-19 на-
нёс, по крайней мере Нью-Йорку, ущерб, 

сравнимый с потерями от испанского 
гриппа, — отметил ведущий научный 
сотрудник лаборатории молекулярной 
биологии МГУ им. М.В. Ломоносова Ро-
ман Зиновкин. — Основная сложность 
при интерпретации данных заключа-
ется в том, что мы реально не знаем, 
сколько людей были заражены испан-
кой. Впрочем, и данные относительно 
COVID-19 нельзя считать стопроцент-
но точными, даже если ориентировать-
ся по данным тестов на антитела.

Однако, как добавил эксперт, H1N1 
поражал в основном молодых людей, 
и средний возраст смерти от неё со-
ставлял 28 лет. Возраст же умерших 
от COVID-19 в Нью-Йорке равен при-
мерно 75 годам, поэтому пандемия ве-
ковой давности нанесла более весомый 
ущерб экономике и отняла больше по-
тенциальных лет жизни.

— Принципиальным отличием грип-
па H1N1 1918 года и текущей пандемии 
коронавирусной инфекции является то, 
что сегодня в кратчайшие сроки были 
разработаны вакцины от COVID-19, что 
скоро позволит взять контроль над рас-
пространением инфекции, — заявила 
Антонина Плоскирева.

Поэтому сегодня можно надеять-
ся на то, что пандемия COVID-19 будет 
иметь намного меньше последствий, 
чем испанский грипп, вызвавший на-
стоящую мировую катастрофу сто лет 
назад.

Общество

Как накопить дать

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

В среду правительство внесло в Госдуму 
законопроект, который предполагает 

продление моратория на пенсионные 
накопления до 2023 года. Подготовлен 
он, как отмечается в пояснительной за-
писке, «с учётом социально-экономи-
ческой ситуации и в целях обеспечения 
бюджетной стабильности». Правда, эта 
мера, которая действует с 2014-го, не от-
менялась и в период профицитного бюд-
жета. Но кого беспокоят эти пустяки.

Мораторий — не путать с замороз-
кой, которая предполагает обрат-
ный процесс, — означает, что 6% взно-
сов, которые работодатель переводит 
на формирование накопительной ча-
сти, вливается в общий страховой ко-
тёл и идёт на выплаты текущим пен-
сионерам. Раньше этими средствами, 
пусть и виртуальными, люди могли 
управлять сами — переводить в него-
сударственные пенсионные фонды 
и управляющие компании, которые, 
на их взгляд, смогут распорядить-
ся деньгами в наилучшем виде. Полу-
чалось не всегда, но создавалась ил-
люзия, что мы сами влияем на размер 
будущей пенсии — по крайней мере 
в части небольшой прибавки.

Но «не жили хорошо, нечего и начи-
нать». Мораторий из временной меры 
2014 года превратился в постоянный 
инструмент пополнения (а скорее ла-
тания) бюджета. Вот и сейчас предпо-
лагается сэкономить на трансфертах 
в ПФР порядка 670 млрд рублей. Как 
вы понимаете, за несколько лет бе-
режливость оценивается уже в трил-
лионах.

Начав со второй части Марлезон-
ского балета, перенесёмся всё же 
в первую. Накануне внесения зако-
нопроекта Федерация независимых 
проф союзов России опубликовала 
письмо председателю правительства 
Михаилу Мишустину с ключевым 
предложением вывести накопитель-
ную часть из системы обязательного 
пенсионного страхования (ОПС). Сов-
падение? По сути, профсоюзные дея-

тели считают необходимым оформить 
де-юре то, что уже существует де-
факто. Проще говоря, «временный» мо-
раторий сделать правилом. «По прось-
бе граждан поднять цены», как по мне.

Удивительно не только то, что 
проф союзы, которые должны отстаи-
вать трудовые права граждан, иници-
ируют лишение этих граждан права 
иметь хотя бы иллюзию управления 
своим будущим благосостоянием. По-
ражает аргументация, которую при-
водит ФНПР. Как отмечается в письме, 
профсоюзы негодуют, что при расчёте 
выплат накопительной части пенсии 
используется так называемый ожида-
емый период — своего рода период до-
жития.

Возмущение профсоюзов вызыва-
ет то, что этот параметр с каждым го-
дом увеличивается и в 2021 году дол-
жен быть доведён до 22 лет. Даже 
учитывая, что для накопительной ча-
сти сохранили старый пенсионный 
возраст (55 и 60 лет для женщин и муж-
чин соответственно), далеко не у всех 
есть шанс полностью получить свои 
накопления. Логично? Вполне.

Кроме того, ожидаемый период 
выплаты или период дожития выве-
ден из страховой части, подчеркнули 
в ФНПР. При этом там, правда, умол-
чали, что исключён он в связи с введе-
нием пенсионной формулы, вопросов 
к которой тоже немало. Но это, как го-
ворится, совсем другая история. Вер-
нёмся к накоплениям.

Во-первых, из-за мораториев и от-
сутствия притока в систему новых 
средств средний счёт застрахован-
ных лиц составляет немногим более 
75 тыс. рублей. Это означает, что при-
мерно 90% людей до 2030 года смо-
гут получить свои накопления в виде 
единовременной выплаты. Так поло-
жено по закону: если размер накопи-
тельной пенсии составляет 5% и ме-
нее по отношению к сумме страховой 
пенсии по старости, то его сразу вы-
дают «на руки». Ожидаемый период 
выплаты с этой точки зрения пред-
ставляется обстоятельством ничтож-
ным и не заслуживает ни возмущения, 
ни «суеты вокруг дивана».

Во-вторых. Хорошо, давайте при-
знаем несовершенство параметра 
по ожидаемому дожитию. Почему же 
профсоюзы предлагают не изменить 
его, не установить гибкие правила по-
лучения накопительной части, а имен-
но вывести накопительную часть 
из ОПС? Почему пытаются бороться 
с грязной водой выплёскиванием мла-
денца? «Уважаемые граждане пасса-
жиры, не тяжело ли вам нести багаж? 
Давайте мы его изымем и всем будет 
легче». Логично? Не думаю. Популяр-
ная мера? Вряд ли.

Хотя бы потому, что рынок пен-
сионных накоплений — это 76 млн 
граждан, почти 4,7 трлн рублей. И что 
делать с уже сформированными пен-
сионными накоплениями? Уже звуча-
ли предложения об изъятии, нацио-
нализации и т.д. Получается, к этому 
всё и идёт? Ведь когда из окна Оверто-
на начинает сквозить упомянутыми 
предложениями, за буквой А, скорее 
всего, последует и буква Б.

Не буду вдаваться в технические 
подробности, что изъятие с рын-
ка ценных бумаг триллионов руб-
лей — это финансовый коллапс. Рас-
смотрим проблему на бытовом уровне. 
Проблему сформированных накопле-
ний с 2016 года пытаются решить Мин-
фин и Центробанк, предложив за это 
время индивидуальный пенсионный 
капитал и гарантированный пенси-
онный капитал (ГПК), который сей-
час стал планом, то есть ГПП. История 
длится так давно и обросла таким ко-
личеством изменений, добавлений, 
что уже напоминает анекдот.

Народная мудрость гласит: нет ни-
чего более постоянного, чем времен-
ное. Но в данном контексте с этим со-
гласиться трудно. Деньги, инвестиции 
любят стабильность и постоянство, 
иначе ни у кого не возникает мотива-
ции использовать эти средства на пер-
спективу. «Изи кам — изи гоу», поэтому 
пенсионные фонды в условиях отсут-
ствия поступлений и непонятной пер-
спективы уже сформированных нако-
плений живут одним днём, пытаются 
по максимуму использовать оказавши-
еся в их распоряжении средства. Вы-
жать, так сказать, до последней капли.

Да, большинство из них показы-
вает доходность выше инфляции. 
А кто-то и вовсе по итогам 2018 года раз-
нёс убытки по счетам клиентов, да ещё 
комиссию взял за свой доблестный 
труд. Я лично лишилась 10% пенсион-
ных накоплений. Да, обещают компен-
сировать, но кто знает, какие перемены 
произойдут за отведённое на это время.

Когда общаешься с участниками 
пенсионного рынка, создаётся пол-
ное ощущение, что для себя историю 
с накоплениями они уже похоронили 
и настроены на развитие негосудар-
ственного пенсионного обеспечения. 
Добавят туда накопления — отлично. 
Нет — хуже, но терпимо. А вот готовы 
ли люди лишиться своих пенсионных 
накоплений даже в плане перевода мо-
ратория на постоянную основу? Со-
мнительно. Как и то, что за 18 лет по-
стоянной смены правил мы уже мало 
верим даже в перспективы «вирту-
альной» прибавки к пенсии. О каких 
добровольных взносах из своей зар-
платы в этой ситуации идёт речь? 
Ни о каких, собственно. Разве нет?

МНЕНИЕ

На пике испанки на 100 тыс. человек в Нью-Йорке приходилось 287 смертей 
(на фото — госпиталь в Канзасе, 1918 год)

Домбровский к недостаткам документа 
отнёс включение в одно понятие «спам» 
трёх различных явлений — рекламу, мо-
шеннические действия (фрод) и лож-
ные сообщения о терроризме.

«Известия» также направили запро-
сы в Роскомнадзор, МВД, ФСБ, Центро-
банк, ВТБ, Альфа-банк и Райффайзен-
банк.

�� АНТИСПАМНЫЙ РЕЕСТР

Законопроект Минцифры — это давно 
назревшая инициатива, считает гене-
ральный директор «ОрдерКома» Дмит-
рий Галушко. Граждан стоит наделить 
правом самостоятельно принимать ре-
шение, готовы ли они получать реклам-
ные звонки.

Для этих целей можно создать феде-
ральный реестр номеров, в отношении 
которых ввести запрет на спам, считает 
эксперт. Абонент сможет оставить за-
явку через личный кабинет на портале 
госуслуг о том, что не хочет получать 
рекламные звонки. Пожелания при-
мет к сведению оператор связи и пе-
редаст их в Роскомнадзор. Тот занесёт 
номер абонента в список и оповестит 
рекламораспространителей, которые 
платят госпошлину за доступ к базе 
номеров. После появления абонента 
в реестре рекламщики должны будут 
прекратить звонить ему, иначе им гро-
зит штраф в размере от 100 до 500 тыс. 
рублей — эти меры уже зафиксирова-
ны в ст. 14.3. КоАП («Нарушение законо-
дательства о рекламе»).

По словам Дмитрия Галушко, в США, 
Австралии и Великобритании суще-
ствуют схожие методы борьбы с ре-
кламными звонками. Он рекомендует 
реестровую практику распространить 
и в России.

Предложения о создании специаль-
ного федерального перечня номеров, 
в отношении которых стоит ввести за-
прет на спам, могут быть рассмотрены 
на заседании рабочей группы в присут-
ствии представителей Роскомнадзора, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минцифры.

Механизм считает эффективным 
и директор «Интеллектуального резер-

ва» Павел Мясоедов. В первую очередь 
потому, что поиск новых «жертв» зай-
мёт у мошенников время. Однако всё 
же стоит бороться и с утечками дан-
ных, ведь многие граждане постоян-
но получают звонки из компаний, ко-
торым такого разрешения не давали.

Ведение реестра антиспам-номеров 
«МегаФон» считает неэффективным. 
В пресс-службе компании добавили, 
что он не принесёт никакой практиче-
ской пользы абонентам как минимум 
до тех пор, пока не будет решена проб-
лема подмены номеров.

Схожего мнения придерживается 
и генеральный директор Ассоциации 
операторов телефонной связи Сергей 
Ефимов. По его словам, первостепен-
ной задачей следует определить до-
стоверность номеров инициаторов 
звонка. Ведь при подмене полиция бу-
дет предъявлять претензии невино-
вному лицу, объясняет он.

Как считает специалист Group-IB 
Лилия Лучик, в борьбе со спам-звон-
ками необходима аналитика с исполь-
зованием поведенческого анализа 
номера телефона. На его основе (коли-
чество звонков, временной промежу-
ток, длительность и так далее) можно 
выставлять оценку входящему номеру, 
подозревая его в рекламной деятель-
ности. А далее по своей базе проверять, 
входит ли он в список белых рекламо-
дателей, доступны ли рекламные звон-
ки абоненту и т.д. Также на основе по-
веденческого анализа оператор мог бы 
придумать механизм оповещения або-
нента о возможном рекламном вызове, 
добавляет она.

Из-за участившихся случаев мо-
шенничеств, когда россиянам звонят 
неизвестные, например, под видом со-
трудников банков, мобильные опера-
торы вместе с финансовыми органи-
зациями создадут антифрод-систему, 
писали ранее «Известия». Параллель-
но пресс-служба Центробанка сооб-
щала, что совместно с депутатами 
разрабатывает законопроект против 
мошенничества с подменой абонент-
ских номеров. В регуляторе «Извести-
ям» не ответили на вопрос о статусе 
документа.
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добавил он.

�� СВОЕВРЕМЕННЫЙ ОТКАЗ

Кроме того, уже сейчас есть случаи, 
когда условия договора со страховой 
компанией не предусматривают воз-
врата премии при досрочном растор-
жении договора после окончания дей-
ствия периода охлаждения, отметили 
в КонфОП.

— Новые нормы 483-ФЗ не учитыва-
ют такую распространённую практи-
ку, как частичное досрочное погашение 
кредита. Считаем, что в данном случае 
было бы правильным делать перерасчёт 
страховой премии по итогам 12 месяцев 
пропорционально незапланированно-
му уменьшению суммы долга в тече-
ние года (страхового периода), — сооб-
щил Дмитрий Янин.

Фактически это означает, что сни-
жение суммы кредита при частичном 
досрочном погашении никак не влияет 
на сумму страхования. Кроме того, за-
щитники прав потребителя обращают 
внимание на то, что многие банки берут 
полную стоимость страхования после 
заключения договора на многолетние 
кредиты, притом что со временем оста-
ток долга уменьшается, поэтому долж-
на уменьшаться и оплата страхования.

Как считает эксперт Национального 
центра финансовой грамотности Алек-
сей Родин, изменения в законодатель-
стве по регулированию страхования 
при оформлении кредитов давно напра-
шивались.

— При оформлении кредита банки на-
вязывают страхование с повышенной 
страховой премией отчасти потому, что 
таким образом они увеличивают свою 
прибыль, — отметил он.

Тем более когда доходы от страхо-
вания жизни и здоровья заёмщиков 
в этом году впервые за всю историю 
наблюдений сократились в годовом 
выражении. Как отмечается в послед-
нем обзоре ключевых показателей де-
ятельности страховщиков, по итогам 
второго квартала 2020 года величина 
премий по страхованию жизни заём-
щиков сократилась почти на треть — 
до 16,1 млрд рублей, объём взносов 
по страхованию от несчастных слу-
чаев и болезней снизился на 18,9%, 
до 39 млрд рублей.

По мнению Алексея Родина, закон, 
нормы которого действуют уже месяц, 
хотя и нужный, но сырой. Если его дора-
ботать, права заёмщика будут защище-
ны лучше, чем сейчас. При этом эксперт 
уверен, что и самим клиентам нужно 
проявлять более активную позицию. 
Например, он напомнил, что по пода-
вляющей части кредитов (исключение 
составляет страхование недвижимо-
сти при ипотеке) страховка обязатель-
ной не является, поэтому от неё мож-
но отказаться.

— Многие банки в таком случае уве-
личивают процентные ставки по кре-
диту. Это надо учитывать. Но зачастую 
увеличение ставки для заёмщика вы-
годнее, нежели оплата страхования, по-
скольку стоимость страховки может 
в 10 раз превышать рыночные цены, — 
пояснил Алексей Родин.

Как советует эксперт, если заём-
щик сам хочет застраховать свою 
жизнь, здоровье или риск потери ра-
боты, чтобы его родственники в слож-
ной ситуации не оказались вынуждены 
выплачивать кредит, то может сделать 
это самостоятельно, что на порядок де-
шевле, да и условия более гибкие.

— По мере накопления статистики, 
которая складывается из обращений 
в КонфОП, а также мониторингов со-
стояния защиты прав потребителей, 
которые регулярно проводит наша ор-
ганизация, мы не исключаем возмож-
ности обращения к ЦБ РФ с рядом 
предложений, — подчеркнул Дмит-
рий Янин.

В пресс-службе Центробанка 
«Известиям» заявили, что в рамках по-
веденческого надзора следят за выпол-
нением новых норм, но пока не видят 
всплеска жалоб по этому поводу или 
попыток обхода законодательства. При 
этом регулятор считает целесообраз-
ным оценивать достаточность введён-
ного регулирования после формирова-
ния судебной и правоприменительной 
практики.

В то же время, подчеркнули в ЦБ, бо-
лее 90% всех отказов от страховки про-
исходит в период охлаждения. Соглас-
но нормам нового закона, в этом случае 
заёмщику должна возвращаться пол-
ная сумма, уплаченная банку за под-
ключение к договору коллективного 
страхования, включая как страховую 
премию, так и любые платежи и ко-
миссии.
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Реклама на паузе
Минцифры готовит закон о блокировке телефонного спама

От суммы  
не зарекайся
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На нефтяной волне
Ценам на чёрное золото предрекли новое пике

Валерий Воронов

В ближайшие недели цена на нефть 
Brent может снизиться до $35 за бар-

рель, а за месяц упасть и до $30. Такой 
прогноз сделали опрошенные «Извести-
ями» аналитики. По их мнению, уходу 
в пике будут способствовать вспышка 
заболеваемости коронавирусом в мире 
и недостаточный спрос на энергоноси-
тели. С начала сентября чёрное золо-
то уже потеряло в цене 10,5%. Сдер-
живающим фактором пока остаются 
согласованные действия ОПЕК, отме-
чают эксперты. Для бюджета России, 
по их оценкам, эта ситуация не станет 
серьёзным ударом. Однако она способ-
на повлиять на уровень инвестицион-
ной активности в нефтегазовой области.

Цены на нефть с начала года уже 
не раз пробивали отметку в $30. Са-
мое большое падение было зафикси-
ровано 22 апреля — $16,95 за баррель. 
И это при том, что ещё в начале января 
его стоимость составляла $68,6.

Вновь котировки начали снижать-
ся в конце лета — если 31 августа нефть 
продавалась по $46,39 за баррель, 
то уже 8 сентября — за $39,3.

В конце первого осеннего меся-
ца началось новое пике. 29 сентября 
на 15.30 мск, по данным торгов ICE, де-
кабрьские фьючерсы Brent состави-
ли $42,73 за баррель, а уже в 19.00 мск — 
$40,89. 30 сентября на 16.00 мск цена 
на нефть подросла незначительно — 
до $41,5, но аналитики прогнозируют 
снижение котировок.

По мнению эксперта по финан-
совым рынкам ФГ «Калита-Финанс» 
Дмит рия Голубовского, причиной па-
дения может стать динамика второй 
волны коронавируса — государства 
вводят новые ограничения, снижает-
ся активность перемещений людей, па-
дает спрос на энергоносители.

Ранее «Известия» писали, что чис-
ло погибших от COVID-19 в мире уже 
превысило 1 млн и количество смер-
тей и новых случаев инфицирования 
продолжают расти. Власти европей-
ских государств вновь вводят режи-
мы ЧС, жёсткие штрафы за нарушение 
самоизоляции и ограничивают работу 
развлекательных заведений.

Так, Финляндия закрыла грани-
цы с десятью государствами, где, 
по её мнению, эпидемиологическая си-
туация опасна. Черногория перенес-
ла начало учебного года на 1 октября, 
а Венгрия всех граждан, возвращаю-
щихся в страну из-за рубежа, обязала 
предоставлять два отрицательных те-
ста на коронавирус.

В ВОЗ ранее отметили, что под 
угрозой остаётся не только Европа, 
но и другие регионы. В такой ситуа-
ции цена за баррель Brent уже в бли-
жайшие дни способна стремительно 
опуститься до $35–36, считает Дмит-
рий Голубовский.

Независимый аналитик Дмитрий 
Адамидов не исключает, что нефтя-
ное пике окажется ещё более мощным.

— Цена может снизиться и до $30 
за баррель, всё будет зависеть от того, 
насколько жёсткими будут ограниче-
ния в мире,— отметил он.

28 сентября глава Минэнерго 
Александр Новак рассказал «России 
24» о своём видении происходящего 
на рынке нефти.

— Если комментировать текущую 
ситуацию, то мы видим, что последние 
несколько месяцев ситуация стабиль-
ная, баланс восстановлен за счёт того, 
что страны-производители сократили 
добычу и частично был восстановлен 
спрос, — заявил министр.

Но при этом, по его словам, впере-
ди очень много неопределённости. Она 
связана с рисками второй волны эпиде-
мии коронавируса и теми мерами, ко-
торые принимают правительства раз-
ных стран. От этого будет зависеть, как 
отреагирует рынок, заключил Алек-
сандр Новак.

�� НЕ ВИРУСОМ ЕДИНЫМ

Однако пандемия коронавируса — 
не единственный фактор, оказыва-
ющий давление на мировой рынок 
нефти, отметил аналитик VYGON 
Consulting Иван Тимонин. Во-первых, 
в ближайшие месяцы следует ожидать 
увеличения предложения. С августа 
уровень сокращения добычи в рам-
ках соглашения ОПЕК+ был снижен 
с 9,7 до 7,7 млн барр./сут., но фактиче-
ски производство чёрного золота стра-
нами-участницами возросло лишь 
на 1,3 млн баррелей, поскольку некото-
рые из них компенсировали превыше-
ние своих квот в предыдущие периоды.

Также на рынок в скором време-
ни вернётся порядка 0,4 млн барр./
сут. в связи с восстановлением добы-
чи в США после урагана «Лаура». Ми-
ровой спрос на нефть, напротив, бу-
дет восстанавливаться медленнее, чем 
ожидалось ранее, заметил эксперт. 
Причина тому — ухудшение ситуации 
с коронавирусом в ряде крупных реги-
онов-потребителей — например, в Ев-

ропе. Невысокие темпы восстанов-
ления объёмов потребления также 
покажут государства Южной и Юго-
Восточной Азии, добавил Иван Тимо-
нин.

— Нефтяные котировки продолжат 
восстановление, хотя вышеописанные 
факторы несколько замедлят его дина-
мику. Участники рынка ожидают, что 
в ноябре цена Brent установится на от-
метке порядка $40,5 за баррель и будет 
держаться на уровне $40–42 до конца 
года, — отметил эксперт.

По словам руководителя аналити-
ческого департамента AMarkets Артё-
ма Деева, на рынок также оказывают 
давление новости из Ливии о восста-
новлении добычи. По данным ливий-
ской National Oil Corporation (NOC), она 
вырастет примерно до 260 тыс. барр./
сут., тогда как ранее производство 
сырья в стране не превышало 100 тыс. 
баррелей в день.

�� ГЛОБАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ

В целом, по мнению Артёма Деева, ры-
нок нефти ждёт глобальная трансфор-
мация. Общее снижение потребления 
по итогам 2020 года составит 10% (9–

10 млн барр./сут. будут не востребова-
ны). Максимальное же падение спроса 
было зафиксировано в апреле — 25–
30% (25–30 млн барр./сут.).

— В итоге на восстановление рын-
ка потребуется минимум два-три года. 
Это означает, что не только до конца 
2020-го, но и на более длительный пе-
риод цены останутся в рамках $30–45 
за баррель, — отметил эксперт.

Также он напомнил: на прошлой не-
деле Госдума приняла законопроект 
о том, что экспортная пошлина будет 
взиматься с нефтяников при цене неф-
ти ниже $15 за баррель, хотя ранее при 
таком уровне её не нужно было пла-
тить. Это может свидетельствовать 
о том, что российское государство го-
товится к длительному периоду низ-
ких цен.

— По мере усиления второй волны 
пандемии в мире вполне вероятно сни-
жение цен до уровней $30–35 за бар-
рель и ниже, — заключил аналитик.

Более сильное падение нефтяных 
цен сдерживает пока только сделка 
ОПЕК+, считает заместитель гендирек-
тора Института национальной энерге-
тики Александр Фролов. При этом экс-
перт отметил, что если спрос на нефть 
и нефтепродукты вновь начнёт падать, 
то в моменте котировки могут уйти 
и ниже $30 за баррель. Но такое пике 
будет краткосрочным и для бюджета 
страны не станет острой проблемой.

— Для бюджета России важна цена 
не в долларах, а в рублях. Сейчас в нём 
заложено порядка 2880 рублей за бар-
рель, а на данный момент смесь Brent 
стоит более 3200 рублей, — отметил он.

По его мнению, если цены на нефть 
продолжат падать, то снижение мож-
но будет компенсировать девальва-
цией рубля. Проблемой, как считает 
Александр Фролов, станет то, что низ-
кие цены в среднесрочной перспекти-
ве вызовут падение инвестиций в ми-
ровом масштабе и разрастание угрозы 
дефицита углеводородов на глобаль-
ном рынке. России в нынешних услови-
ях важно сохранить возможности для 
высокой инвестиционной активности 
в нефтегазовой области, заключил он.

Роза Алмакунова, Наталья Ильина

П андемия коронавируса внесла кор-
рективы в программы лояльности 

банков для поездок и путешествий. 
С 1 октября «Открытие» отказывает-
ся от Travel Card, по которой начислял-
ся повышенный кэшбэк за перелёты 
(мили), а Сбербанк ухудшает условия 
по премиальным картам для обслужи-
вания в бизнес-залах. В ВТБ и Газпром-
банке «Известиям» признались, что 
сложившаяся эпидемиологическая си-
туация повлияла на программы лояль-
ности по тревел-направлениям. Пока 
кредитные организации не готовы вво-
дить новые акции. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты объясняют урезание 
бонусных программ компенсацией бан-
ками своих потерь из-за коронакризиса.

�� ПОД ВЛИЯНИЕМ ВИРУСА

С 1 октября банк «Открытие» отказы-
вается от Travel Card, по которой на-
числялся повышенный кэшбэк за пе-
релёты (мили). Привилегии по карте 
давали 3 рубля на бонусный счёт 
за каждые потраченные 100 рублей 
или $2/€2. После накопленные бону-
сы можно было потратить на гостини-
цы, авиа- и железнодорожные билеты 
по всему миру. На сайте кредитного уч-
реждения сообщается, что перемены 
связаны с унификацией продуктовой 
линейки. Теперь пользователи Travel 
Card будут получать стандартный кэш-
бэк за перелёты.

Условия обслуживания по преми-
альным картам с начала нового квар-
тала меняют и в Сбербанке. По картам 
Priority Pass вместо восьми бесплат-
ных проходов в бизнес-залы аэропор-
тов останется только шесть, отме-
чается на сайте банка. Как сообщил 
«Известиям» генеральный директор 
оператора программы лояльности 
«Спасибо от Сбербанка» Андрей Писа-
рев, пандемия и её последствия внесли 
глобальные коррективы в тревел-ин-

дустрию. Теперь альтернативой зару-
бежным поездкам стали путешествия 
по России, особенно на личном авто, 
добавил он.

В ВТБ в разговоре с «Известиями» 
отметили, что пандемия напрямую 
воздействовала на условия лояльности 
по тревел-направлениям. По словам 
руководителя управления программ 
лояльности банка Романа Синенко, 
во время максимальных ограничений 

на передвижения мотивация копить 
мили снизилась практически до нуля, 
так как потратить их на путешествия 
стало невозможно. До сих пор на рын-
ке в ряде бонусных программ идёт воз-
врат за несовершённые рейсы во вре-
мя карантина, поделился он.

— В текущих реалиях преимущество 
есть у программ лояльности, где миль-
ные вознаграждения можно тратить 
и на другие услуги или предложения. 

Например, из продуктов банка за по-
следние два года путешествия были 
самой популярной категорией в про-
грамме «Мультибонус», но в период 
самоизоляции клиенты больше пред-
почитали обменять накопленные там 
баллы на сертификаты различных он-
лайн-магазинов, — резюмировал Ро-
ман Синенко.

В то же время сохранить усло-
вия по начислению бонусов и кэшбэ-

ков на путешествия, несмотря на си-
туацию с распространением вируса 
и снижение активности со стороны 
клиентов, планируют в Ситибанке, По-
чта-банке, банках «Санкт-Петербург» 
и «Ак Барс».

Впрочем, кредитные организации 
не спешат и с запуском новых акций. 
В Газпромбанке отметили, что до пол-
ного восстановления международно-
го авиасообщения не планируют за-
пускать стимулирующие акции для 
клиентов. По словам руководителя 
направления департамента рознич-
ного бизнеса Новикомбанка Евгения 
Гладилина, в период действия ограни-
чений, связанных с пандемией, пред-
лагать клиентам повышенный кэшбэк 
или бонусные баллы за бронирование 
отелей и билеты на самолёты не со-
всем правильно и актуально. Он доба-
вил, что сейчас более востребовано на-
числение бонусов за покупки товаров 
широкого потребления.

�� ПОТЕРЯННЫЙ КЭШБЭК

Траты россиян в туристической отрас-
ли из-за пандемии значительно сокра-
тились, надвигающаяся вторая волна 
этот процесс поддержит, поэтому для 
банков наименее болезненно сокра-
щать кэшбэк именно в этой области, 
пояснил «Известиям» аналитик «Фина-
ма» Алексей Коренев. Он напомнил, что 
тренд на ухудшение условий по про-
граммам лояльности заметен послед-
ние несколько месяцев.

В апреле 2020 года ЦБ ограничил 
комиссию за приём платежей (эквай-
ринг), из которой кредитные организа-
ции финансировали кэшбэки и бонусы, 
и сразу несколько банков сообщили 
об их отмене, в том числе ВТБ, Газпром-
банк, «Хоум Кредит», «Авангард», Кре-
дит Европа Банк, писали ранее «Изве-
стия».

— У банков снижаются прибыль 
и процентная маржа. Россияне забира-
ют деньги со вкладов из-за низких ста-

вок. Финансовым организациям при-
ходится снижать тарифы по кредитам, 
в том числе из-за госпрограмм. Бан-
ки вынуждены компенсировать ряд 
потерь, в том числе за счёт бонусов, — 
объяснил Алексей Коренев.

По его словам, за сокращением ту-
ристических кэшбэков вряд ли после-
дует повышение выгодности других 
продуктов.

Программы лояльности скорее 
не сокращаются, а персонифициру-
ются, и бонусные системы становят-
ся более гибкими, считает менеджер 
группы по оказанию услуг финан-
совым институтам Deloitte Ната-
лья Таболина. Например, пояснила 
она, совершив оплату в одном месте, 
можно потратить бонус оттуда в пар-
тнёрской точке или получить пода-
рок (скидку) в этой, тогда как раньше 
кэшбэки выводились на карту живы-
ми деньгами.

— Если ранее программы лояльно-
сти использовались для стимулиро-
вания операций по карте, то теперь 
внимание смещается в сторону фор-
мирования позитивного клиентско-
го опыта. Банки фокусируются на по-
ложительных эмоциях: присуждают 
пользователям статусы, дают «плюш-
ки» за своевременные платежи, — рас-
сказала Наталья Таболина.

Будущее бонусных предложений 
от банков зависит от глобальных тен-
денций в сфере туризма: скорее всего, 
программы будут нацелены на путеше-
ствия внутри страны либо категория 
туризма будет совмещена с другими, 
полагают в БКС банке. В Россельхоз-
банке, «Дом.РФ» и МКБ добавили, что 
уже запускают новые сервисы для са-
мостоятельного планирования путе-
шествия с экономией, в том числе для 
выгодного бронирования автомоби-
лей.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о регулировании ус-
ловий банковских программ лояльно-
сти.

Куда 
уходит 
бонус

Поставка на понижение
A Власти собираются урезать 

и финансирование федпро-
екта: с 423 млрд до 299 млрд рублей 
за четыре года. Однако планы по сто-
имостному объёму поддержанной 
государством продукции остаются 
амбициозными: к 2024 году господ-
держка должна охватить товары сум-
мой более 5 трлн рублей.

В частности, паспорт федпроекта 
включает в себя такие меры, как под-
держка организаций, реализующих 
программы повышения конкурен-
тоспособности; льготные кредиты 
по экспортным контрактам; помощь 
в производстве высокотехнологич-
ных товаров; возмещение затрат ком-
паний на регистрацию за границей 
объектов интеллектуальной соб-
ственности. Вместе с тем будут сни-
жены затраты фирм на сертификацию 
товаров на внешних рынках, логисти-
ку и продвижение за рубежом.

�� СОКРАЩЕНИЕ РАДИ РОСТА

Все корректировки национального 
проекта по международной коопе-
рации направлены на то, чтобы обе-
спечить рост совокупного экспорта 
несырьевых неэнергетических то-
варов на 70% к 2030 году по сравне-
нию с показателем 2020-го, сообщили 
«Известиям» в Минпромторге. Такую 
цель ранее поставил Владимир Пу-
тин, упразднив целевой показатель 
по достижению объёма несырьево-
го экспорта в размере $250 млрд в год.

При этом «Международная коопе-
рация и экспорт» не единственный 
нацпроект, ключевые задачи кото-
рого планируется облегчить. Как ра-
нее писали «Известия», эта участь по-
стигнет и программу по поддержке 
малого и среднего бизнеса.

Обновлённая структура нацио-
нального проекта позволит скон-
центрировать ресурсы на наиболее 
востребованных и эффективных ме-
ханизмах поддержки и заполнить 
пробелы в системе развития экспор-
та, уверены в Минпромторге. Кроме 
того, нововведения обеспечат устой-
чивость российских поставщиков 
в условиях высокой турбулентности 
на внешних рынках.

— С 2021 года планируется запуск 
новых инструментов поддержки экс-
порта, таких как послепродажное об-
служивание высокотехнологичной 
продукции, гарантия обратного выку-
па для производителей спецтехники 
и оборудования, а также продвиже-
ние отечественных товаров на меж-
дународных торговых площадках — 
маркетплейсах, — рассказали там.

Какой объём промышленной про-
дукции был поставлен за рубеж по со-
стоянию на сентябрь 2020 года, в ве-
домстве не уточнили.

�� СЛИШКОМ АМБИЦИОЗНО

Увеличение объёмов несырьевого про-
мышленного экспорта до $146 млрд всё 
равно выглядит очень амбициозной 

задачей, отметил аналитик «Фридом 
Финанс» Евгений Миронюк. Ведь не-
сырьевые неэнергетические постав-
ки в целом стагнируют относитель-
но прошлого года: по данным РЭЦ, 
за шесть месяцев 2020-го они соста-
вили $69,7 млрд, что примерно соот-
ветствует показателю 2019 года.

При этом предпосылок к росту 
пока нет: на фоне пандемии сильно 
изменится динамика ВВП внешне-
торговых партнёров России, а значит, 
снизится спрос на импортные товары. 
По прогнозу МВФ, мировой валовый 
продукт упадёт на 4,9% в этом году 
и вырастет на 5,4% в 2021-м, напомнил 
Евгений Миронюк. Таким образом, 
в 2022 году экономика лишь восста-
новится к уровню 2019-го. Коррек-
тировка целевых показателей и фи-
нансирования федпроекта выглядит 
оправданной в этих условиях, отме-
тил эксперт.

План правительства по объёму 
промышленного экспорта обосно-
ванно скорректирован в сторону по-
нижения, согласился эксперт «БКС 
Мир инвестиций» Михаил Зель-
цер. Неопределённость масшта-
бов распространения инфекции 
и времени восстановления мировых 
экономик от коронакризиса наклады-
вает большой негативный отпечаток 
на прогнозируемые макропоказате-
ли. По итогам 2020 года весь несырье-
вой неэнергетический экспорт, ско-
рее всего, удержится выше $100 млрд, 
но точно не превысит прошлогодне-
го результата в $154,5 млрд, резюми-
ровал эксперт.

« С 2021 ГОДА НА-
МЕЧЕН ЗАПУСК 
НОВЫХ ИН-

СТРУМЕНТОВ ПОДДЕРЖ-
КИ ЭКСПОРТА: ПОСЛЕПРО-
ДАЖНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ 
ПРОДУКЦИИ, ГАРАНТИЯ 
ОБРАТНОГО ВЫКУПА ДЛЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СПЕЦ-
ТЕХНИКИ И ПРОДВИЖЕНИЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ТОВАРОВ 
НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ

Несырьевой промышленный 
экспорт включает в себя про-
дукцию химической промыш-
ленности, машиностроения, 
а также обработанный ка-
мень, чугун и сталь, изделия 
из никеля, свинца, алюминия 
и т.д.

Справка «Известий»

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Ал
ек

се
й 

Ви
тв

иц
ки

й 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

Банки 
сокращают 
программы 
лояльности 
для туристов

DJIA 27907,94  | S&P 500 3376,2  | NASDAQ 11233,69  | МОСБИРЖА 2905,81  | РТС 1178,51  | НЕФТЬ BRENT 41,89  | ЗОЛОТО 1900 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 30.09.2020 



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 1 октября 2020

Защищённый экран
Московский кинофестиваль стартует в усечённом формате

Николай Корнацкий

С талин-шаман, Тодоровский-гип-
нотизёр, Ким Ки Дук в Казахстане, 

а Тимур Бекмамбетов во главе жюри. Не-
смотря на вызванные пандемией огра-
ничения, 1 октября открывается 42-й 
Московский международный кино-
фестиваль. Формат, конечно, изменён: 
показов будет меньше, светская часть 
сокращена до минимума, а многие ме-
роприятия переехали в онлайн. 

�� ПЯТЬ ИЗ 13

В основной конкурс вошло 13 картин. 
Московский кинофестиваль всегда от
личался патриотизмом, но в этот раз 
российское присутствие бьёт все ре
корды. Считая копродукцию с Азербай
джаном («Дочь рыбака» выпускника Мо
сковской школы нового кино Исмаила 
Сафарали), за «Золотого Святого Геор
гия» поборется сразу пять отечествен
ных картин. В их числе — долгожданный 
триллер Валерия Тодоровского «Гипноз» 
с Максимом Сухановым в роли эксцен
тричного психотерапевта (уже 15 октяб
ря фильм выйдет в широкий прокат).

Также в конкурсе — драма Андрея 
Зайцева с говорящим названием «Бло
кадный дневник» (как подчёркивает 
режиссёр, фильм полностью основан 

на воспоминаниях блокадников, в том 
числе Ольги Берггольц и Даниила Гра
нина, и не содержит вымысла), игровой 
фильм с элементами анимации «Мело
дия струнного дерева» Ирины Евтее
вой по мотивам произведений Вели
мира Хлебникова и, наконец, картина 
Максима Дашкина «На дальних ру
бежах» с Викторией Толстогановой — 
драма любовного треугольника на рос
сийской военной базе в Киргизии.

Также в конкурсе есть работы 
из Бразилии, Индии, Великобритании, 
Турции, Израиля, Румынии и сразу две 
картины из Казахстана, причём одну 
из них снял южнокорейский режиссёр 
Ким Ки Дук. Драма «Растворяться» (ко
продукция с родной Кореей) рассказы
вает о встрече двух девушек, которые 
похожи как близняшки, но при этом 
полные противоположности друг другу.

�� ОНЛАЙН И ОФЛАЙН

Как пояснил «Известиям» программный 
директор ММКФ, глава Гильдии кинове
дов и кинокритиков Кирилл Разлогов, 
широкое представительство россий
ских фильмов и лент странсоседей от
части связано с пандемией. Но это да
леко не основной фактор.

Для полноты картины стоит доба
вить, что жюри основного конкурса 

возглавил российский режиссёр Ти
мур Бекмамбетов, а фильмы открытия 
и закрытия в этом году опять же россий
ского производства. В первый день го
стям покажут романтическую историю 
любви на фоне почти сказочного снеж
ного Петербурга «Серебряные коньки» 
Михаила Локшина, а под занавес, 8 ок
тября, состоится премьера спортивной 
драмы «На острие» Эдуарда Бордукова 
со Светланой Ходченковой в роли саб
листки, чемпионки мира.

�� БЕЗ ФУРШЕТОВ

Чтобы не попасть под запрет как мас
совое мероприятие, фестиваль пошёл 
на беспрецедентные меры. Киноцентр 
«Октябрь», базовая площадка смотра, 
сохранит свой статус, однако без былого 
столпотворения. Люди будут заходить 
в залы — там, где это возможно, — с ули
цы. В холлах не должны собираться од
новременно более 200 человек. Рассад
ка в залах в соответствии с правилами 
будет через место.

Как говорит Кирилл Разлогов, в ре
зультате фестивальная жизнь из кино
центра «Октябрь», скорее всего, пере
местится в близлежащие рестораны. 
Съёмочные группы фильмов, воз
можно, и будут устраивать свои вече
ринки, но сама дирекция отказалась 

от приёмов по случаю открытия и за
крытия.

— Онлайнформат нас не пугает. 
У нас часть мероприятий будет про
ходить дистанционно, в частности 
прессконференции по тем фильмам, 
чьи создатели не смогут приехать лич
но. Но полностью переходить в он
лайн мы не хотели. На самом деле этого 
не сделал ни один большой фестиваль. 
Так поступают в основном смотры доку
ментального кино. Что до полнометраж
ного игрового кино, получить разреше
ние правообладателя на фестивальный 
онлайнпоказ почти невозможно, — по
яснил программный директор.

�� СТАЛИН, КОНЧАЛОВСКИЙ, 
«ОСКАР»

Отдельная проблема — документаль
ный конкурс ММКФ, традиционно одна 
из самых сильных и популярных секций, 
чьи показы опять же пройдут офлайн. 
Как рассказал «Известиям» её кура
тор, режиссёр Сергей Мирошничен
ко, организаторы всё ещё работают 
над проблемой, как уместить всех по
тенциальных зрителей. К слову, здесь 
тоже наблюдается явный российский 
акцент. Из девяти картин четыре сде
ланы в России.

— И все как на подбор принадлежат 
выдающимся мастерам. Это и Анд
рей Кончаловский, и Сергей Дебижев, 
и Андрей Осипов, и молодой талантли
вый режиссёр Евгений Григорьев. По
этому есть надежда, что в этом году 
российская картина впервые сможет 
выиграть главный приз, — добавил 
Сергей Мирошниченко.

Андрей Кончаловский и Евгений Гри
горьев представят фильмы о простых 
работягах («Человек неунывающий» 
и «Хенд Мейд» соответственно), Анд рей 
Осипов — картину «Шаман» о феноме
не культа личности Сталина, а Сергей 
Дебижев — оду полуострову «Крым не
бесный».

Престиж документального конкур
са ММКФ в мире таков, что его победи
тель автоматически попадает в число 
претендентов на номинацию премии 
«Оскар». Однако с этого года, как пояс
нил Сергей Мирошниченко, в оскаров
скую гонку включаются все отобранные 
в программу фильмы. Иными словами, 
даже если ни одна российская картина 
не победит, шансы на международный 
успех у конкурсантов уже очень высоки.

Культура

«Рада, что переболела, надоело бегать от этого вируса»
Актриса Агата Муцениеце — о том, как перенесла болезнь, дурашкеДжигане и душе нараспашку

Наталья Васильева

А гата Муцениеце рада, что после 
развода обрела собственный го-

лос и мнение. Она не стесняется назы-
вать себя лохом по жизни, считает, что 
жить надо с душой нараспашку, и объ-
ясняет, почему счастье не любит тиши-
ну. Об этом актриса рассказала «Извести-
ям» в перерывах между съёмками своего 
YouTube-шоу «Честный развод».

Выпуски вашего шоу собирают милли-
оны просмотров. Недавно у вас в гостях 
была Раиса Рязанова. Думаете, аудито-
рии этой платформы интересны звёзды 
советской эпохи?

Хочется в это верить. Мне стар
шее поколение слушать интересно. 
Они говорят простые истины, нами 
почемуто забытые. Саша Мохов к нам 
приходил, он таких мудростей нагово
рил, что мы все призадумались. Сейчас 
мы позиционируем шоу как «развод» 
на честный разговор. Необязательно го
ворить только про разводы. Хотим при
гласить пары, которые много лет в браке, 
чтобы они рассказали, как преодолева

ли трудности, дали советы, как сохра
нить любовь.

Вы из шоу что-то почерпнули для себя?
Всё черпаю, делаю выводы, провожу 

работу над ошибками. Не только я, кста
ти, даже наши операторы после неко
торых выпусков говорят: «Пойду жене 
позвоню». Меня это вдохновляет. Это 
не про преступления, скандалы и хайп, 

а про человеческую составляющую, про 
мужчину и женщину, про обмен опытом.

Я спросила Раису Ивановну, что са
мое важное в отношениях, она ответи
ла: «Цени каждый момент, не расстра
ивайся изза всякой ерунды. Через 
двадцать лет смотришь: тут ссорились 
по мелочи, тут недопоняли и разошлись. 
Стоило ли это того? Задумайся». 

Наверное, самый сильный страх сегод-
ня — это вторая волна коронавируса. 
Вы ведь переболели ещё летом?

Да, к счастью, перенесла его в лёг
кой форме.

Когда к вам пришла первая большая 
слава после сериала «Закрытая школа», 
не чувствовали собственного превос-
ходства? Вы же тогда были студенткой.

Когда меня узнавали, бледнела 
и краснела, всё думала: «Как к этому во
обще можно привыкнуть?» Да, многим 
от этого сносит башню, но я убеждена: 
если человек нормальный, он не пере
обувается, когда приходит успех.

В семнадцать лет я работала на «Но
вой волне». Приехала одна очень боль

шая звезда, не буду называть имя. 
Я очень хотела сфотографироваться 
с ней, но жутко стеснялась. Еле убеди
ла себя подойти, тряслась от страха. Мне 
сказали «нет». У меня в тот момент вну
три всё упало, навсегда запомнила это 
ужасное ощущение. Сама я так никогда 
не делаю. Всегда сфотографируюсь, уде
лю хотя бы каплю внимания.

У вас душа нараспашку. Вам это не меша-
ет на кастингах, в профессии?

На пробах не важно, какой ты, важ
но, как сыграл сцену. Иногда, мне ка
жется, открытость даже больше рас
полагает. Специально закрываться? 
Это будет видно, как на фотках всегда 
заметно, когда человек притворяется. 
Я привыкла ничего не скрывать. 

В этом году на красной 
дорожке ММКФ не ожидается 

столпотворения

«Хандра»
Режиссёр: Алексей Камынин. В ролях: Данила Яку
шев, Михаил Тройник, Кирилл Ковбас.
История трёх друзей, снимающих вместе квартиру 
в Москве. Безработный Деня встречает из Красно
ярска беременную бывшую, диджей Виталик теря
ет деньги за хату, а режиссёр Леша пытается вместо 
рекламы кондиционеров снять артхаусный фильм. 
Разобраться с проблемами и воплотить планы в 
жизнь друзьям мешают киргизызаговорщики, вра
чисексисты и прочие небезопасные сограждане.

С 1 октября в кинотеатрах

«Капоне. Лицо со шрамом»
Режиссёр: Джош Транк. В ролях: Том Харди, Линда 
Карделлини, Ноэль Фишер.
Вернувшись из тюрьмы, Аль Капоне продолжает 
оставаться объектом пристального внимания ФБР. 
Ведь при аресте так и не была найдена крупная сум
ма денег — итог всей криминальной деятельности 
знаменитого мафиози. По всему дому расставлены 
жучки, под подозрением каждый член большой се
мьи Капоне. Удастся ли спецслужбам добиться от 
теряющего память гангстера информации, где и при 
каких обстоятельствах он спрятал деньги? Или его 
болезнь — это хорошо продуманная игра?

С 1 октября в кинотеатрах

Премьера второго сезона сериала 
«Трудные подростки»
5 октября на сервисе more.tv состоится премьера 
первой серии второго сезона одного из самых попу
лярных интернетпроектов прошлого года — сериа
ла «Трудные подростки» из линейки more originals. 
Новые эпизоды будут выходить в бесплатном до
ступе раз в неделю по понедельникам, режиссёром 
проекта выступил Рустам Ильясов.
По сюжету Антон Ковалёв (Никита Волков) вынуж
ден вернуться в центр трудных подростков. После 
истории с оружием он едва вновь не отправился за 
решётку и пообещал себе не связываться с юными 
уголовниками. Но доказывать свои тренерские спо
собности нужно, а больше его нигде не ждут. Теперь 
Ковалёв пытается сколотить из ребят футбольную 
команду, чтобы выиграть городской турнир.

 more.tv

Концерт Хиблы Герзмавы
Одна из главных звёзд российской оперной сце
ны Хибла Герзмава даст сольный концерт. В про
грамме вечера прозвучат арии Вивальди, Перголе
зи, Генделя, Баха и других великих композиторов. 
Аккомпанировать звезде будет Фёдор Строганов 
(орган).

1 октября, 19.00 зал «Зарядье»

Турне Всероссийского юношеского 
симфонического оркестра  
Юрия Башмета
Всероссийский юношеский симфонический ор
кестр начинает гастроли по стране, которые завер
шатся концертом в Москве. Коллектив из самых та
лантливых молодых исполнителей классической 
музыки, собранных со всей России Юрием Башме
том, исполнит Праздничную увертюру Дмитрия 
Шостаковича, «Большую серенаду» Александра 
Чайковского и Третью симфонию Людвига ван Бет
ховена. Увы, сам маэстро Башмет на сцену не вый
дет — на днях стало известно, что он заболел коро
навирусом. Но его заменит дирижёр из Эквадора 
Фредди Кадена.

4 октября, 18.00 зал «Зарядье»

«Собрание сочинений»
Театр «Современник» начинает юбилейный, 65й се
зон в день рождения Олега Ефремова премьерой — 
показом спектакля «Собрание сочинений». Пьесу 
Евгения Гришковца поставил новый худрук театра 
Виктор Рыжаков. В главных ролях: Марина Неёлова, 
Алёна Бабенко, Никита Ефремов и Светлана Ивано
ва. Спектакль «Собрание сочинений» — это погруже
ние в судьбу одной семьи и одновременно в судьбу 
человечества. Попытка разгадать код абсолютного 
счастья и понять, возможно ли оно вообще.
Пьеса впервые представлена на театральной сцене: 
созданный в 2020 году текст не только не ставил
ся в других театрах, но и не публиковался. К работе 
с драматургией Гришковца — нашего современни
ка, мастера слова и психологизма — театр обратил
ся впервые. Здесь предельная искренность и тон
чайшие переживания, характерные для драматурга, 
вырастают в осмысление вечных философских ка
тегорий.

1 октября, 19.00 «Современник»

«Дон Кихот»
Французский балетмейстер Лоран Илер первым 
в России представил балет «Дон Кихот» в версии 
Рудольфа Нуреева. Российский танцовщик и хо
реограф выбрал именно академическую хорео
графию, которая, по его мнению, выражает «душу 
балета».

2,3 октября, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и В.И. Немировича-Данченко

«Наше всё... Циолковский»
Режиссёр Андраник Саатчян поставил спектакль 
про Циолковского. Городской чудак, глухой калуж
ский учитель, волшебник в дырявых штанах, разъ
еденных кислотой во время опытов... Константин 
Эдуардович Циолковский вошёл в мировую исто
рию как философ и изобретатель в области аэро
навтики, космонавтики и ракетодинамики. А ещё 
он был многодетным отцом, и именно таким, уви
денным глазами старшей дочери Любови, он пред
станет в новом моноспектакле актрисы Анастасии 
Егоровой. Основным источником её вдохновения 
стали 20 страниц неопубликованных воспомина
ний Любови Константиновны, названные просто — 
«Рядом с отцом».

2, 3, 4 октября, 19.00 Новое пространство Театра Наций

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Кристина Кормилицына | «Известия», Кирилл Брага | РИА Новости, 
sovremennik.ru, stanmus.ru | Светлана Аввакум, facebook.com | theatreofnations 
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Спорт

Скованный лёд 
Коронавирус отредактировал календарь КХЛ

Михаил Скрыль, Алексей Фомин 

Коронавирус продолжает перекраи
вать спортивный календарь. Но

вый рост заболеваемости подтолкнул 
КХЛ к непростому решению. В среду, 
30 сентября, лига официально объявила 
об отмене Недели звёзд хоккея, которая 
должна была пройти в Риге с 16 по 24 ян
варя 2021 года. Впервые за 13 лет бо
лельщики не увидят шоу с участием луч
ших игроков КХЛ, МХЛ и ЖХЛ.

�� РИГА БЕЗ ЗВЁЗД

Спрогнозировать, как поведёт себя ви-
рус к январю, не может никто. КХЛ ре-
шила объявить об отмене шоу в Риге 
заранее, не оставляя решение на послед-
ний день. Сейчас главное — до играть 
чемпионат и вручить Кубок Гагарина. 
Тем более что проведение Матча звёзд 
с учётом всех требований Мин здрава 
лишает мероприятие смысла.

Матч звёзд — это аншлаг на трибу-
нах, гости из разных стран, чьи коман-
ды представлены в КХЛ, праздник, кон-
курсы, общение с игроками, автографы 
и памятные фото. А сейчас на игры пу-
скают лишь ограниченное число бо-
лельщиков, все интервью и пресс-
конференции ушли в zoom, а хоккеистов 
оберегают от встреч с фанатами.

— Я к хоккею отношусь слишком 
серьёзно, чтобы сожалеть об отмене 
этой клоунады, — заявил заслуженный 
тренер РФ Владимир Плющев. — Хотя 
понимаю, что людям такие шоу нра-
вятся. Но с учётом обстановки решение 
КХЛ считаю верным. Без представления 
хоккей сейчас вполне может обойтись.

Отменив Матч звёзд, КХЛ получила 
дополнительные окна для перенесён-

ных матчей, которых к сегодняшнему 
дню накопилось достаточно. И сколько 
их ещё впереди, не знает никто.

До самой жёсткой санкции — тех-
нического поражения — дошли только 
три клуба. «Йокерит», правда, постра-
дал не из-за пандемии — решение не ле-
теть в Минск на матч с местным «Дина-
мо» было продиктовано политическими 
мотивами. Из-за проблем с коронавиру-
сом «баранки» получили ярославский 
«Локомотив» и рижское «Динамо», кото-
рые не рискнули выпустить на лёд моло-
дёжь. Но уже в четверг латвийский клуб 
сыграет с минским «Динамо» — учиты-
вая потенциал рижан, собрать нормаль-
ный состав им по силам.

Напомним, летом все участники чем-
пионата приняли регламент, по которо-
му в случае вспышек инфекции в основ-
ном составе на лёд должны выходить 
молодёжь или игроки фарм-клубов. Как 
это сделал петербургский СКА, выпу-
стивший «детский сад» против ново-
сибирской «Сибири» (1:4) и «Ак Барса» 
(2:3 ОТ), обновив рекорд КХЛ по сред-
нему возрасту состава — 20 лет 263 дня.

— Этот регламент мы сами приня-
ли. И он должен быть одинаковым для 
всех, — сказал «Известиям» первый ви-
це-президент магнитогорского «Метал-
лурга» Сергей Ласьков. — Я понимаю, 
когда переносят матчи иностранных 
клубов вроде «Йокерита» и «Барыса». 
Когда есть проблемы с законодатель-
ствами их стран, встречи можно пере-
нести. А когда это происходит внутри 
нашей страны, если у команд есть ре-
зерв из клубов ВХЛ и МХЛ, то надо дей-
ствовать по регламенту. Пока все матчи 
перенесены. Я надеюсь, они будут дои-
граны с точки зрения спортивной со-
ставляющей.

�� МАССОВАЯ ИЗОЛЯЦИЯ

Добрался коронавирус и до «Салава-
та Юлаева». Серьёзнее всего постра-
дала вратарская линия, поэтому уфим-
цам пришлось подписывать контракт 
с Александром Скрынником из нефте-
камского «Тороса». До этого у голкипе-
ра было только одностороннее согла-
шение, по которому он мог играть в ВХЛ. 
Не помогут команде и другие лидеры — 
Теему Хартикайнен, Маркус Гранлунд, 
Никита Сошников и Александр Кадей-
кин. Ранее из-за ковида был изолирован 
главный тренер «Салавата» Томи Лям-
са. Его помощник Виктор Козлов тоже 
заразился, поэтому в среду на матче 
с екатеринбургским «Автомобилистом» 
командой руководил Николай Цулыгин.

Уже переболели ковидом в «Нефтехи-
мике». Нижнекамцы подхватили инфек-
цию в конце августа, так что с начала 
сезона им пришлось бросить на амбра-
зуру молодёжь из «Реактора». Положи-
тельные тесты на COVID-19 сдали и не-
сколько человек в системе «Трактора». 
Главный тренер Анвар Гатиятулин, ко-
торый перенёс ОРВИ средней степени 
тяжести, некоторое время руководил 
командой дистанционно, но сейчас вер-
нулся к полноценной работе.

На карантин ушёл «Барыс» — шесть 
матчей нурсултанцев пришлось пере-
носить. «Йокерит» вышел из изоляции 
раньше срока, так что финны уже успе-
ли сыграть с «Сибирью», ЦСКА и «Аван-
гардом». Впрочем, карантин «джоке-
ров» связан пока лишь с подозрением 
на вирус — все тесты игроков отрица-
тельные. Но против местного законода-
тельства не пойдёшь — хоккеисты ока-
зались в контактной группе после матча 
с «Неф техимиком», у которого позже 
были выявлены заболевшие.

— Иностранные клубы не могут пере-
ступать через местное законодатель-
ство, — добавил Владимир Плющев. — 
Они находятся в системе координат 
своего государства. Поэтому, если бу-
дут какие-то непредвиденные ситуации, 
командам и КХЛ нужно будет как-то ре-
агировать.

Напомним, нынешний регулярный 
чемпионат КХЛ должен завершиться 
27 февраля 2021 года. Также сейчас про-
ходит «регулярка» в Высшей хоккейной 
лиге (ВХЛ) — до 17 февраля, Молодёжной 
хоккейной лиге (МХЛ) — до 8 марта, Жен-
ской хоккейной лиге (ЖХЛ) — до 28 фев-
раля. Плей-офф КХЛ, ВХЛ и МХЛ запла-
нировано провести в течение марта 
и апреля. В ЖХЛ намерены начать плей-
офф 6 марта со стадии полуфиналов 
и завершить финал не позднее 23 марта.

Алексей Фомин  

В субботу, 3 октября, в Москве пройдёт 
центральный матч первого круга ны

нешнего сезона чемпионата России. В го
сти к «Спартаку» приедет «Зенит». Обе 
команды с одинаковым количеством оч
ков занимают два первых места в тур
нирной таблице. Их очная встреча, воз
можно, определит будущего обладателя 
золотых медалей. В предыдущие два се
зона их завоёвывал «Зенит». Незадолго 
до этой игры «Известия» поговорили 
с главным тренером команды Сергеем 
Семаком.

Мы с вами встретились на открытии клу
ба «Охотник и Рыболов». Увлекаетесь 
этим делом?

В детстве рыбачил, сейчас нет вре-
мени, хотя ребята постоянно зазывают. 
Желание вспомнить это удовольствие 
есть, поэтому рад, что в Санкт-Петер-
бурге открылся такой клуб, как «Охот-
ник и Рыболов». Тем более что человека, 
который всё это организовал, петер-
бургского предпринимателя Влади-
мира Резникова, я знаю только с хоро-
шей стороны.

У вас в команде есть рыбаки или охот
ники?

В тренерском штабе заядлые ры-
баки — Александр Анюков и Игорь Си-
мутенков. И среди игроков рыболовов 
у нас хватает, не говоря уже о меди-
цинском штабе. В «Зените» многие ез-
дят компанией на рыбалку. Отчасти 
этому способствует география. Живя 
в Петербурге, можно ездить рыбачить 
куда угодно: в Архангельскую область, 
в Мурманск, в Финляндию. А сколько 
прекрасных озёр вокруг Питера!

Оба ваших чемпионства в качестве глав
ного тренера «Зенита» были завоёваны 
с запасом — за три и четыре тура до конца 
турнира. Какое из них далось сложнее?

Трудно сравнивать, поскольку в обо-
их случаях путь к победе был сложный 
и нервный. Что касается запаса, то это 
видимость. Запас, как правило, проявля-
ется лишь в конце сезона. Круг кандида-

тов, которые борются за звание чемпио-
на России, определяется ближе к зиме. 
Так что наше превосходство по очкам 
не панацея. Мы не настолько сильнее 
других, чтобы выйти на поле и пешком 
всех обыграть. Нам надо работать, тру-
диться, не стоять на месте, чтобы ре-
зультаты были хорошими.

Когда вам было сложнее: в первые пол
года, когда работали в «Зените» с соста
вом, собранным предшественниками? 
Или уже после собственных трансферов, 
когда спрос с вас стал строже?

Спрос всегда одинаковый. И в фут-
бол играют прежде всего люди. И тре-

нерский штаб должен делать максимум 
возможного. Стараться, чтобы каждый 
игрок был на своём месте, хорошо себя 
чувствовал и показывал свой лучший 
футбол. И в первый сезон до зимнего 
перерыва с тем составом, что у нас был, 
мы тоже шли на первом месте. Было тя-
жело. Но ребята старались. Они молод-
цы, сделали большое дело.

«Зенит» взял два чемпионства. Летом 
команда только отпраздновала второе 
золото и победу в Кубке России, как че
рез две недели уже должна была начи
нать новый сезон. Не было ощущения 
пресыщенности успехами? Ваш недав

ний неудачный отрезок лишь с одной по
бедой в четырёх матчах не с этим связан?

Проблемы бывают всегда. Мы и в пер-
вый сезон затормозили после удачного 
старта. Были неудачные матчи вроде аб-
солютно необязательного поражения 
от «Анжи» (1:2). И в этом чемпионате есть 
неудачные встречи.

Тогда со стороны виделось больше объ
ективных причин для неудач, в том числе 
и связанных с составом команды.

Это кажется, что тогда было слож-
нее, чем сейчас. В прошлые годы были 
другие причины для неудач: игро-
ки при ехали с чемпионата мира в раз-
ном состоянии — кто-то с травмами, 
кто-то просто эмоционально выхоло-
щенный. Сейчас другие проблемы. Ко-
нечно, сложно каждый год мотивиро-
вать футболистов на максимальный 
результат, добиваться побед в каждом 
матче. Но это часть работы. Нужно всё 
время улучшать игру, не стоять на месте. 

Надо частично менять состав хотя бы 
по несколько человек, чтобы всегда при-
сутствовала свежая кровь. Ведь другие 
команды тоже становятся и злее, и силь-
нее. И тоже хотят выигрывать.

С лета начал результативно и уверенно 
играть Малком. Нет проблемы его со
вмещения на поле с Дзюбой и Азмуном? 

Говорить о проблемах можно только 
на более длинных отрезках, но не после 
того количества матчей в сезоне, кото-
рое сыграно сейчас. Был же у Артёма пе-
риод и в наш первый совместный сезон, 
когда он долгое время не забивал. А по-
том Дзюба его догнал. За последние два 
года он забивает мячи, отдаёт передачи 
и своей игрой показывает, что всё нор-
мально. Если в этом сезоне что-то из-
менится, мы это увидим. В данный мо-
мент Артём играет результативно. Да, 
не всегда. Да, бывают не самые яркие 
матчи для всех — не только для Дзюбы, 
Азмуна и Малкома.

Сейчас в РПЛ нет «долгожителей» среди 
действующих главных тренеров. Только 
вы и Виктор Гончаренко в ЦСКА, Мурад 
Мусаев в «Краснодаре» и Валерий Кар
пин в «Ростове» более двух лет отработа
ли во главе своих нынешних команд. По
чему так происходит?

Везде определяющий фактор — ре-
зультат. В каких-то случаях — доверие 
со стороны руководства. Вот и всё. Нуж-
но идти той дорогой, которая выбрана. 
А большое количество смен тренеров 
говорит только о том, что у руководи-
телей зачастую не хватает терпения по-
дождать. Дать результат за полгода-год 
сложно. На строительство новой коман-
ды нужно больше времени.

Насколько масштабное усиление вам 
нужно, чтобы к зимнему перерыву идти 
первыми в чемпионате России и выйти 
в плейофф Лиги чемпионов?

К сожалению, не получилось взять 
в команду Сашу Кокорина, который 
был важен для нас. Для борьбы за выход 
из группы в Лигу чемпионов нам были 
нужны два игрока. Я говорил об этом ру-
ководству. Но пока не вышло взять тех 
двоих, о которых шла речь. Так что бу-
дем смотреть на жеребьёвку группово-
го этапа и оценивать, насколько в наших 
силах побороться за выход в плей-офф. 
Иногда даже нереальные цели достига-
ются, если очень этого хотеть. Плюс тут 
нужна доля везения — именно она помо-
гает, когда команда добивается победы, 
будучи ниже по уровню, чем соперник.

Текущая статистика Кокорина в «Спар
таке» не говорит о том, что он не нужен 
был «Зениту»?

Нет. Я прекрасно знаю его возмож-
ности и нисколько не сомневаюсь, что 
он один из лучших футболистов России.

Действуют по плану А 
Как ЦСКА, «Зенит» и «Химки» стартуют в Евролиге

Тимур Ганеев 

Российские баскетбольные клубы 
в разном настроении подходят к стар

ту нового сезона Евролиги. «Зенит» вы
играл три матча подряд в Единой лиге, 
а ЦСКА и «Химки» пока не могут похва
статься стабильностью. Армейцы рас
теряли 22очковое преимущество и усту
пили «Парме», а подмосковный клуб 
проиграл две встречи («Зениту» и «Ниж
нему Новгороду») из трёх. 

Президент Евролиги Жорди Берто-
меу заявил, что у руководства турни-
ра есть план Б, если вновь случится гло-
бальный карантин и команды не смогут 
летать на выездные игры. Тогда по при-
меру NBA будет создан «пузырь», где 
команды в том или ином формате за-
кончат сезон-2020/21. Пока же Евроли-
га действует по плану А и начинает регу-
лярный чемпионат в обычном формате.

В центральном матче перво-
го тура действующий чемпион тур-
нира ЦСКА отправляется на выезд 
к «Барселоне». Каталонский клуб по-
сле поражения в финале чемпионата 
Испании-2019/20 от «Басконии» сменил 
тренера. Вместо Светислава Пешича 
был приглашён Шарунас Ясикявичюс, 
который добивался высоких результа-
тов со скромным по бюджету «Жаль-
гирисом» (литовский клуб даже играл 
в «Финале четырёх»-2017/18). В осталь-
ном испанскому клубу удалось сохра-
нить звёздный костяк и добавить к нему 
лучшего ассистента последних несколь-
ких сезонов Евролиги Ника Калатеса.

— «Барселона» — классный соперник, 
настраиваемся очень серьёзно, — рас-
сказал «Известиям» защитник ЦСКА 
Иван Ухов. — У них сильный и разносто-
ронний состав плюс поменялся глав-
ный тренер. Шарунас Ясикявичюс ка-
чественно работал в «Жальгирисе» 
и сейчас постарается добиться макси-
мальных результатов с «Барселоной». 
Нам потребуется много усилий, чтобы 
сдержать их лидеров. Главное — реали-
зовать свои броски, в первую очередь 
играть от защиты и не допускать тех 
ошибок, которые были у нас с «Пармой». 
Нельзя расслабляться, даже если у тебя 
есть существенное преимущество.

ЦСКА приобрёл двух звёздных боль-
ших — Николу Милутинова и Торнике 
Шенгелию, но потерял глубину скамей-
ки. Сейчас в ростере армейцев 14 чело-
век, включая двух вчерашних юнио-
ров — Андрея Лопатина и Александра 
Хоменко. Таким образом, для армейцев 
будет важно избежать травм лидеров 
в очень насыщенном календаре. Шенге-
лия уже получил повреждение в первом 

официальном матче сезона с «Астаной», 
но оно оказалось несерьёзным.

— Торнике полетел с командой в Бар-
селону, в клубе рассчитывают, что 
он сыграет в стартовом матче Евроли-
ги, — отметил источник в ЦСКА.

�� В ОЖИДАНИИ ШВЕДА

«Химки» примут на своём паркете «Па-
натинаикос». Греческий гранд заметно 
обновил состав в межсезонье, пригла-
сив ряд классных исполнителей, сре-
ди которых Неманья Недович, Аарон 
Уайт, Маркус Фостер и Ховард Сент-
Рос. Тренерскую позицию решили со-
хранить за Георгиосом Воворасом, ко-
торый долгое время был ассистентом 
Аргириса Педулакиса, а также успел по-
работать помощником Хави Паскуаля 
и Рика Питино. 43-летний специалист 
пройдёт свой первый тест в полноцен-
ном статусе в Подмосковье.

Последний матч этих команд в Рос-
сии закончился уверенной победой хо-
зяев (103:86). Тогда очередной супер-
матч выдал Алексей Швед (26 очков + 
7 передач). В первых официальных мат-
чах сезона отсутствие российского за-
щитника серьёзно ударило по «Химкам». 
В клубе надеются, что он успеет восста-
новиться к игре с греками.

— Алексей индивидуально трени-
руется уже продолжительный период 
времени, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» генеральный директор «Химок» 

Павел Астахов. — Возможно, в четверг 
он подключится к общей группе. Всё 
зависит от его самочувствия, насколь-
ко его беспокоит микронадрыв. Так что 
шансы на его участие в игре с «Панати-
наикосом» примерно 50 на 50.

На игре в Мытищах будут присут-
ствовать 1,5 тыс. человек согласно всем 
требованиям Роспотребнадзора по про-
ведению спортивных мероприятий в за-
крытых помещениях.

— Мы соскучились по большому ев-
ропейскому баскетболу, — продолжил 
Павел Астахов. — При всех наших проб-
лемах постараемся показать максимум. 
Важно начать евросезон с домашнего 
успеха.

«Зенит» встретится в Турции с «Ана-
долу». В прошлом сезоне до пандемии 
команда Эргина Атамана уверенно ли-
дировала в регулярном сезоне и счи-
талась фаворитом в борьбе за трофей. 
В межсезонье стамбульскому клубу 
удалось продлить соглашение свое-
го лидера Шейна Ларкина и сохранить 
весь костяк. Нет сомнений, что Ларкин 
вновь поведёт команду к чемпионскому 
титулу. А обновлённому «Зениту» важ-
но включиться в борьбу за плей-офф. 
В прошлом сезоне этого не получилось 
в силу объективных причин, в нынеш-
нем у Хави Паскуаля на руках есть все 
козыри, чтобы бороться за топ-8.

— Надеюсь, что в сезоне-2020/21 «Зе-
нит» будет выигрывать чаще и станет 
претендентом в борьбе за место в плей-
офф, — считает защитник «Зенита» 
Остин Холлинз. — У нас опытный тренер 
Хавьер Паскуаль, подобрался классный 
коллектив. Нам потребуется время, что-
бы полностью сыграться, но мы на пра-
вильном пути. Матч с «Анадолу» будет 
хорошим тестом для нас.

Матчи первого тура Евролиги и Ев-
рокубка начнутся с минуты молчания 
в память о экс-враче ЦСКА Романе Аб-
желилове и бывшем центровом «Црве-
ны Звезды» Майкле Оджо.

« БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО СМЕН ТРЕНЕРОВ ГОВОРИТ 
О ТОМ, ЧТО У РУКОВОДИТЕЛЕЙ НЕ ХВАТАЕТ ТЕРПЕНИЯ. 
ДАТЬ РЕЗУЛЬТАТ ЗА ПОЛГОДА-ГОД СЛОЖНО. НА СТРОИ-

ТЕЛЬСТВО НОВОЙ КОМАНДЫ НУЖНО БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ

«Химки» примут на сво
ём паркете «Панатина
икос». Греческий гранд 
заметно обновил состав 
в межсезонье, пригла
сив ряд классных ис
полнителей

В 2021 году рижская публика не увидит у себя Неделю звёзд хоккея

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2482

Тираж 83 730

1 октября 2020 г.
№ 145 (30624)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Кокорин был 
очень важен  
для нас»
Главный тренер «Зенита» Сергей Семак —  
о несостоявшемся возвращении в клуб  
звёздного нападающего  
и борьбе за чемпионство
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